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ПЕРЕГОВОРЫ РЛЕГАЦИИ КПСС С ДЕЛЕГАЦИЕЙ 
ИТАЛЬЯНСКОЙ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИЙ

12 марта с. г. в Кремле 
начались переговоры между 
делегацией КПСС во, главе с 
Генеральным секретарем ЦК 
КПСС тов. Л. И. Брежневым 
и делегацией Итальянской 
коммунистической партии во 
главе с Генеральным сек
ретарем ИКП тов. Э. Бер- 
лингузром.

В состав делегации КПСС 
входят: член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС
А. П. Кириленко,. кандидат

в члены- Политбюро ЦЙ 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
Б. Н. Пономарев, член ЦК 
КПСС, главный редактор га
зеты «Правда» М, В. Зимя- 

;'нин, член Центральной ре
визионной комиссии КПСС, 
зам. зав. Международным 
отделом ЦК КПСС В. В. За- 
гладин.г ■

. В. состав делегации ИКП 
входят;, член .Руководства я 
Политбюро ЙКП А. .Новел
ла, член Руководства ИКП

Д ;, Чераволо,. члены ЦК 
ИКП С; Сегре,'Л. Паволйнн, 

" 'А. Рубби й Р. Тривелли, 
член секретариата , Римской 
федерации ИКП Ф.' Приско. 
■ В. -переговорах принял 
участие член Центральной 
ревизионной комиссии
КПСС, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров.

Переговоры будут продол
жены.

(ТАСС).

К ВИЗИТУ В ИРАН ПРЕДСЕДАТЕЛИ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР А. Н. КОСЫГИНА
По приглашеяню иранско- гит в середине марта с. г. с

го правительства Председа- ^аткйм aovjKecTBPmtbiM ви- тель Совета МиннсЛров . ‘Фчтаим дружественным вн
СССР А. Н. Косыгин посе- зитом Иран и примет уча

стие в официальном откры
тии Исфаганского метал
лургического комбината.

(ТАСС).

С е с с и я  о б л а е т  к о г о  
С о в е т а  д е п у т а т о в  т р у д я щ и х с я

, Вчера состоялась восьмая 
сессия областного Совета 
депутатов трудящихся.

Председателем сессия из-, 
бнрается депутат А . Е. Тру
нов,- секретарем депутат
Г.. И. Афанасьева.

-Областной Совет утвер
дил следующую повестку
дня:-.-i-,, ,
,j’ , мерах по улучшению
работы учреждений ку.тьту- 
р-ы искусства в свете т.ре- 
бований XXIV съезда КЦСС 
{дрклад.чик , —  председатель 
облисполкома Н. В. Лукья- 
неяок, содокладчик — пред
седатель постоянной ко.мис- 
сии областного Совета йо 
ку.чьтурно - ‘прЬ-светительной 
работе В. Я. Силаев). '

2. О задачах местньтх Со- 
.БетоЕ области по выполне
нию Закона «О, статусе депу
татов Советов депутатов тру
дящихся в СССР» (доклад- 

• „чик. г—: первый заместитель 
.председателя облисполкома 
А: И, Демчук).

3. Избрание Томского об
ластного суда. '

.В прениях по первому во
просу повестки дня выступи
ли председатель Ленинского 
райисполкома депутат А . И. 
Пимоненко, секретарь обл- 
совпрофа депутат Н. М. Ша
хова, председатель Колпа- 
шевского горисполкома 
В. Г. Молькин, машинист 
тепловоза Ергайского лес- 
про.мхоза Кри-вошеинского 
района депутат В. В. Чур
син, заведующая отделом 
культуры Бакчарского рай
исполкома А. П. Мнрошнн- 
кова, председатель Алек
сандровского райисполкома 
депутат Н. Ф. Филатов, 
председатель Томского отде
ления Союза - Художников 
РСФСР К. г. Залозный, се
кретарь обкома КПСС де
путат П. Я. 'Слезко и ми
нистр культуры РСФСР 
Н. А . Кузнецов.

В прениях по второму во
просу . выступила депутаты 
■— председатель Бакчарско

го райисполкома И. П. Ста
ровойтов, оператор по добы
че нефти нефтёгазрдобываю- 
щего управления' ' имени 
50-летия СССР Л. Н„ 0рди- 
на, прокурор бблас^и А . И. 
Князев.

По обсужденным вопро
сам областной Совет принял 
решения.

Областной Совет избрал 
областной суд. Председате
лем областного суда избран 
Е. Д. Иванов, его замести- 
теля.ми— М.И. Швед и М. И. 
Сироткина. Членами област
ного суда ' избраны Н. М. 
Анциферов, А . В. Бессонов, 
Л. Г. Исаева, М. С. Князева, 
А. Е. Колывацов, Т. Г. Ко
рецкая, И. А . Мелехина, 
Г. И. Пентегов, Л. А. Пого
дина и М. В. Усков. Област
ной совет избрал также 350 
народных заседателей обла
стного суда.

На этом сессия закончила 
свою работу.

{Подробный отчет о сессия 
будет опубликован в одном из 
очередных номеров нашей га
зеты).

Преодолеть 
отставай
ОБЗОР РАБОТЫ 
З А  П Е Р В У Ю

НА ЛЕСОЗАГОТОВКАХ 
Д Е к  А Д  У М А Р Т А

Пятнадцать лет назад воз- 
глВаип одну из первых ком- 
плйкейых бригад в лесном 
цехе области Владимир Пав
лович Янышевский. Руководи
мый ' опытным вальщиком кол
лектив установил немало ре- 
иордоа среди лееозагвтовнтв- 
пей- О  том. как складывались 
рекорды, момою узнать из 
толстых тетрадей, в к о т^ы х  
залнеая каждый: из прошед
ших дней. Записано, сколько 
было заготовлено кубомет
ров, какой план и сколько 
нужно было делать ежедневно 
для «ЫПОЛНШ1ИЯ. социалисти
ческих обязательств.

Все »ти 15 пет знатный лесо
заготовитель ведет ежеднев
ный учет использования лич
ного рабочего времени. У . не
го каждая смена, каждый час, 
каждая минута ив счету. И я 
такой- строгости к себе, а 
стремлении найти яозмож- 
ность работать ' еще лучше, 
еще плодотворнее и заклю
чается секрет яысокой произ- 
яодйтельности труда, рекор
дов Владимира Павловича 
Янышевского и его товарищей 
по'бригаде.

Настоящий рабочий ииногда 
не бывает равнодушным к де
лу; неорганизованным, .недис
циплинированным. ПотОАСу 
ЧТО: без высокой самодисцип
лины не добиться мастерства, 
не стать подлинным мастером, 
даже овладев профессиональ
ными навыками и знаниями.

На томских предприятиях, 
стройках, в колхозах и ерв.хр- 
зах .. много добросовестных 
людей,' знающих цену минуте 
и умеющих ее беречь. Они по- - 
иимают, что рабочее в р е м я - 
главное народное богатство. 
Таких людей большинство, они 
костяк и гордость коллекти
вов. Их называют передовика
ми ■ производства, то есть впе
реди идущими.

К-сожалению, немало в тру
довых коллективах и тех, кто 
идет сзади. Опоздания, прогу- 
ль|, нарушения произаодствен- 
нрго режима еще имеются на 
большинстве предприятий. 
Йерадивые, недисциплнниро- 
еВнные работники наносят 
большой ущерб развитию эко
номики, мешают всем нам 
вЫпо11НЯ.ть гесударётвенные 
задания, определенные пяти- 
летней программой.

Недавно бюро обкома 
КПСС рассмотрело, как пар
тийная организация Верхнекет- 
екого района борется за ук
репление трудовой диецнппи- 
иы - на лесозаготоаительных 
предприятиях., В принятом по
становлении отмечается.. что 
низкая организация - производ
ства, низкая трудовая дмецнп- 
лина'-—  основные причины от
ставания лесозаготовительной 
промышленности района, ^ и  
беДМ'. ХарвкГерны не только 
для4верхнекетских, но и. для  
других лесных ; и дереворбра- 
батывдющих предприятий.

 ̂Важно принять ясе меры 
для укрепле«1ня трудовой' дис
циплины, особенно сейчас, 
в дни ударного месячника на

M U H y m y i

евках. Партийные и при проверке группы пред- Iлесозаготовках, 
советские органы, обществен
ные организации, хозяйствен
ные рукояодителн располага
ют достаточным арсеналом 
воспитательных и админнст- 

'ративных мер для укрепления 
социалистической дисциплины 
труда, борьбы с нарущитекя- 
ми трудового режима, обще
ственного порядка. Нужно так 
повести политико-массовую 
работу среди коллективов, 
чтобы каждый человек отчет
ливо понял свою главную обя
занность перед обществом —  
быть дисциплинированным, 
собранным тружеником.

Организационные, воспита
тельные мероприятия не при
несут должной отдачи, если 
не будут подкрепляться чет
ким режимом, тщательной ор
ганизацией производства. Са
мо начало трудовой смены 
должно подготавливать, вво
дить людей в рабочую обста
новку. Особенно это важно 
для лесозаготовителей, буро
виков, строителей, для тех, 
кто из-за специфики произ- 
яодства оторван от основного 
коллектива, не ощущает посто
янного контроля. В нефтераз
ведочных экспедициях, напри
мер, начинают вводить раско
мандировки. Перед отправ
кой бригады на буровую вах
ты собираются в отдельном 
прмещенин, где с ними про
водит короткую беседу < один 
из первых руководителей, а 
затем организует отправку 
людей. Важность таких встреч 
огромна, и . полсэиую практи
ку иефтеразведчиков обяза
тельно нужно перенять лесо
заготовителям. Сегбдия от
правка рабочих в .ле с постав
лена крайне плохо на боль
шинстве предприятий.

Уровень Организации про
изводства во многом 'влияет 
на степень дисциплииирован- 
вости коллектива. Иногда тех
нологический процесс сплани
рован так, что не может не 
приводить к бесполезной тра
те времени. Например, в 
цехе №  15 завода математи
ческих маш*в| выработка ' яа 
человека в первом квартале 
запланирована так. На квар
тал всего 680,6. норма-часа, в 
том чиепе: январь 78,6, фев
раль —  218,8, март —  345 
норма-часов. То есть в марте 
рабочему предстоит сделать 
почти в 5,раз больше, чем в 
январе, и. больше, чем за два 
предыдущих месяца. План со
ставлен совершенно не про-.;; 
думанио. Те, кто его утверж
дал, не заметили, .что сумма 
месячных заданий на 45 нор
ма-часов меньше квартально
го.

Очень расхолаживают, сби
вают с ритма >1многочИс ленные 
вяутрисменные; простои, пло
хая обеспеченность сырьем, 
полуфабрикатами, инструмент 
том. Об истинном ущербе от 
таких простоев судить невоз
можно, так как их практиче
ски ие. учитывают, нет даже 
продуманной системы их уче
та. Достаточно сказать, что

приятий за день было зафик
сировано внутрисменных про
стоев 3,7 тысячи человеко-ча- 

« са. По отчетам же, представ
ленным в статнстическбе уп
равление, на этих предприя
тиях за год внутрисменные 
простои составили всего 8,3 
тысячи человеко-часов.

Недавний рейд, проведен
ный областной газетой, теле
видением, радио, городским 
комитетом народного контро
ля на кабельном производстве 
объединения «Сибкабелья, по
казал, как неразумно теряется 
дорогое время.

Бюро обкома КПСС под
держало инициативу журнали
стов, народных контролеров. 
О н о . обязало горкомы и рай
комы КПСС, советские и хо
зяйственные органы, первич
ные партийные, профсоюзные, 
комсомольские организации 
принять действенные меры 
для укрепления трудовой дис
циплины в каждом кбллекти- 
ае. Работники средств массо
вой информации, рабочие N 
сельские корреспоидеиты 
должны взять под контроль 
соблюдения трудовой диецмь 
пины.

Итоги совместиого рейда 
обсудило бюро Томского гор
кома КПСС. В принятом поста- 
иовленин отмечается, < что пар
тийная организация, админи
страция объединения аСМб- 
кабель* не проводят настой
чивой работы по использова
нию резервов производства, 
воспитанию коллектива в духе 
высокой организованности и 
дисциплины. На всех пред
приятиях и организациях до  
1 апреля буллет проведено <об- 
суждение рейда . «РабЪчей ми
нуте —  строгий счет» н при
няты меры для укрепления 
трудовой дисциплины. Р е ш е т  
провести совместно с област- 

^иым советом профсоюза И ре
дакцией «Красного ' знамения 
общественный смотр под де 
визом: «Цени минуту решаю
щего года пятилетки».

В . докладе на совместном 
торжественном заседании ЦК  
КПСС, Верховного Совета 
СССР и Верховного Совета 
РСФСР, посвященном ЗО-пе- 
тию образования Союза ССР, 
Л . И. Брежнев отм етит 
«Современный уровень разви- 
'тия нашей социалистической 
экономики. Достигнутый в на
ши дни уровень иаучно-техни- 

, ческого прогресса предъявля
ют самые высокие требования 
не только к чисто просресСио- 
нальной квалификации работ
ников, но и к их трудовой 
дисциплине, четкости, органи
зованности. Без зтого нам по
просту ие справиться со слож- 

. иейшими задачами, которые 
ставит современная жизнь». 
Борьба за экономию рабочего 
времени сегодня—  передовая 
^ р ь б а  за повышение интен- 
сманости;. эЦ)4:ективности об
щественного производства, за 
выполнение заданий решаю
щего года пятилетки.

Первая декада ударного 
месячника на леСозагото-в- 
ках закончилась неудовлет
ворительно. За 10 дней не
обходимо было сделать не 
менее 30,5 процента месяч
ного плана. В целом по объ
единению «Томлеспром» за 
это время вывезено 285 ты
сяч кубометров, или 26.9 
процента к плану марта. 
Леспромхозы отстали на сут
ки от графика.

С большим подъемом, по- 
настоящему. по-ударно.му ра
ботают в марте -коллективы 
Аеиновеного, Каргасокского 
и Молчановского леспромхб- 
зов. радуют успехи коллек- 
KIB0B Колпашевского н Ча- 
инского леспромхозов, кото
рые в марте значительно 
улучшили работу. С каждым 
днем повышают темпы рабо
ты. уменьшают отставание, 
допущенное в начале меся
ца, лесозаготовители . Бере- 
гаевского, Новотегульдетско- 
го леспромхозов, То.мского 
лесопере-вало-чного комбина-. 
та, Каргасокской и Ус,ть-Чу-' 
лЫмской ■ сп'.павных контор. 
Остальные предприятия объ
единения продолжают рабо
тать неудовлетворительно. 
Не добились еще выполнения 
суточного графика, продол
жают увеличивать долг. Осо
бенно большое отставание в 
марте допустили леспромхо
зы основных наших лесных 
районов — Верхнекетского 
н Первомайского; а также 
Парабельский, Лайский и 
Ергайский.

Успешная вывозка леса 
может быть обеспечена толь
ко в том случае, если выпол
няется задание на трелевке.

Это подтверждается итогами 
работы передовых коллек
тивов — Асиновского и Кар
гасокского леспромхозов. 
Здесь организации четкой 
работы на лесосечных рабо
тах уделяется большое вни
мание. Так, в Каргасокском 
леспромхозе создана 31 ком
плексная бригада. Из них по 
скользящему графику рабо
тает 28 бригад.

Неудовлетворительная ор
ганизация лесосечных работ 
и является основной причи
ной невыполнения задания: 
по вывезие леса большинст
ва предприятий. На преЬы 
душей неделе директор са-;, 
мого отстающего в областк 
Аргат-Юльского леспромхо
за тов. Середа давал,, кон
трольному посту газеты объ- 
йснение о причинах срыва 
суточного графика. Он со
слался на особые трудности, 
связанные , с реконструкци
ей, на нехватку рабочих для ■ 
создания дополнительных 

. бригад. Но тов. Середа- ,г.з 
объяснил, почему . в первой 
декаде в среднем работало 
только 12,7 из 17 бригад по , 
графику. То есть ежедневно 
4 бригады не работали по 
разным причинам. Только- 
из-за этого потери составили 
2,6 тысячи кубометров дре
весины. По этой же . причи
не по 2 и более тысячи ку
бометров. леса недодавали 
Ергайский, Катайгинский. 
Комсомольский и Парабель
ский леспромхозы. Берго. же 
по объединению за декаду 
бригады в лесу, потеряли 
360 смен и недодали около 
25 тысяч кубо.метров дре
весины.

Этот важнейший резерв 
У - 1ления темпов лесозагото
вок должен быть немедленно 
использован. Для чего необ
ходимо укомплектовать ре
монтные бригады в лесу луч
шими слесарями, ор ’̂анизо- 
вать ремонт трелевочных 
тракторов во вторую смен.у,. 
а- также в дни отдыха 
б.риг8д. Нужно.также обес
печить все мастерские уча
стки т^езервными трактора
ми. Большие потери' по-' 
прежнему допускаются из-за 
несвоевременной ' Доставки ■ 
набочих - В 'деляны;, .простоев; 
пр. ерганизациояным причи-: 
нам. , ;■ ) -S

'Значйтёльяь1ми peseisBa- 
ми для- усиления :теинов 
вывозки- -леса- располагают 
отдельные 'предприятия'-.гза 
счет улучшения' организаций: 
погрузки и вывозки леса .и 
использования имеющихся 
запасов хлыстов на верхних 
складах. Необходимо обес
печить вывозку, всей заготов
ленной древесины в . зимних- 
лесосеках до начала, распу
тицы. В этой связи не понят
ны действия руководителей- 
Аслано.вскогО леспромхоза.' 
Здесь в.место снижения ос
татков древесины ,ра „ верх
них складах увеличили их на 
3 тысячи кубометров, и сей: 
Лас запас достиг' 2,Ь;ть)сяч 
кубометров. От 10 до 16 ты
сяч Кубометров лежит на 
верхних. складах , Ергайоко
го, Комсомольского, .Мак- 
зырского леспромхозов. ,. А 
всего на верхних складах, в 
предппиятиях находится сей
час 155 тысяч. 1{убометров.

Нужно не менее 100 тысяч 
кубометров из них вывезти 
д о . первого апреля или езке- 

. даевв|р; из запаса ,  вывозить 
по-5(Рыеяч кубометров.
• Таким.: образом, наряду с 

улучшением организации ра
бот н 'йспользования ' меха
низмов на трелевке необхо
димо значи'гёльно улучшить 
Организацию работ на вь1ВОЗ- 
ке леса.,. Погрузка, вывозка и 

' разгр.узка - на' всех лёсовоз- 
, ных 'трассах ' должна быть 

организована только кругло
суточно. Во . многих 'лес
промхозах ' коэффициент 

- сменноёти ле'СОврзных авто
мобилей не достиг и двух. 
Так; за'первые 10 дней мар- 
тН 'у  Аргат-Юльского ЛИХ 
о «  составил 1,3, у Парабель- 
ского 1,4, у Томского 
ЛПК — 1,6, у Белоярского 

• 1,7, у Васюганского — 1,8. 
В целом по объединению из- 
за невыполнения планового 
коэффициенту сменности, ле
совозные автомобили н е. от
работали в первой декаде 
марта около 600 машяно- 
смен. Не выполняются и 
сменные нормы вывозки на 
автомобиль. Необходимо 
улучшить руководство ■ на 
вы возке. леса, обязательно 
организовать, круглосуто'таое 

, дежурство руководящих ра
ботников лесопунктов и лес
промхозов. Опыт показыва
ет, что простои лесовозного 

. транспорта происходят в 6с- 
новнб.м во вторую и • третью 
смены, так как некому при
нять необходимые оператив
ные-меры. Проверка показы
вает, что на большинстве 
предприятий руководителя 
бывафт на производстве 
только дием;.

Итоги работы за первую 
декаду свидетельствуют о 
том! что некоторые руково
дители, а,вместе Ь ними- пар- 
тийные -и профсбюзные орга- 
ннзации, смирились, с систё-' 
матичесКЩк! - срывом ' .плана, 
ничего'не сделали для- -усн- 
ления лесозаготовок в мар
те. Снизили объем вывозки 
в первой декаде марта про
тив первой, декады февраля 
Аргат^Юльский, Васюган- 
ски.й, Лайский, Лийевский, 
Ореховский, и Парабельский 
леспромхозы.

•Лесозаготовители нашей 
области - имеют достаточно 
сил к-. средств для преодоле
ния. о.тетаванйя и успешного 
выполнения заданий. - При
мер' передовых предприятий, 
лесопунктов,'.' - ма-стерсни-х 
участков, :бригад, добивших
ся высоких показателей, го
вори): о том,'ЧТО на лесозаго
товительных ' предприятиях 
имеются огромные резервы 
для нианительного увеличе
ния объемов заготовки, 
трелевки и вывозки леса.-.

Э. КАМИНСКИЙ, 
начальник планово-эко
номического отдела 
объединения «Томлес.

пром». ,

Лучшие

ВОПРОС ДИРЕКТОРУ 
АРГАТ-ЮЛЬСКОГО 
ЛЕСПРОМХОЗА 
И. М. СЕРЕДЕ

В  ч е м  д е л о ,  
а р г а т ю л ь ц ы ?

11 марта Аргат-Юльекяй 
леспромхоз при;-графике де
ловой раздёлкн 1.116 кубо
метров древесины разделал 
162. За одни день недодано 
более тысячи кубометров ле
са. 1 6 2 'кубометра — : вполне 
под силу двум бригадам. 
Спрашивается; чем занима
лись остальные коллективы?.

Вполне. закономерный воп
рос директору леспромхоза 
И. М. Середе, -Секретарю 
парткома М. Н. Ивлеву, 
председателю рабочкома 
М. И. Горшкову; «Когда в 
Аргат-Юльском леспромхозе 
думают включаться в удар
ный месячник?».

коллективы
трудовой
вахты

Многие коллективы доби
лись высокой производитель
ности в дни ударного месяч
ника; Л.учшие результаты за 
десятидневку у . рабочих 
Верхне-Четского лесопункта 
Линевского леспромхоза 
(разделано 3.587 кубомет
ров, задание выполнено на 
108 процентов), Тургайского 
лесопункта Асиновского 
леспромхоза (разделано 
3.970 кубометров, план вы
полнен на 112 процентов), 
мастерского участка А. П. 
Королева из Колпашевского 
леспромхоза (разделано
4.843 кубометра, план вы
полнен на 124 процента).

, Среди лесозаготовитель-: 
ных укрупненных , бригад 
наибольшая выработка у 
коллектива, руководимого 
В. П. Янышевским из Асла- 
нбвекого леспромхоза. Де
кадное' задание выполнено 
на' 174 процента. Заготовле
но 1.800 кубометров. Лучшие 
показатели среди комплекс
ных бригад у Ф. X. Загиду- 
лина из Белоярского лес
промхоза (заготовлено 370 
кубометров, задание .выпол
нено на 184 процента), Н. Б. 
Кукушкина с Томского ле
соперевалочного комбината 
(заготовлено 706 кубомет
ров. задание выполнено на 
126 процентов). Н. И. Сосу- 
нова из Новотегульдетского 
леспро.мхоза (заготовлено 
677, задание выполнено на 
157 процентов), В. М. Ку
ваева нз Лайского леспром
хоза (заготовлено 752.,кубог.. 
метра, .задание выполнено на' 
136 цроперТбв).

Отличились звенья опера
торов челюстных’ погрузчи
ков А. К. Тарн0<вс1шй — 
Г..‘А. Фатеев (отгрузили 
3.924 кубометра, план вы
полнен на 112 процентов) и 
И. Н. Выходцев — И. П. 
Васильев из Чаинского лес
промхоза (отгрузили 5.320 
кубометров, задание выпол- 
йено на 155 процентов).

На вывозке леса наиболее 
высокой производительно
сти -добились экипажи ле
совозов А. Н. Широкий — 
В,- А . Желенко нз Белояр
ского леспромхоза, А. А. 
Игнатов —̂ А . Г. Старцев с 
Томского лесоперевалочного 
комбината, В. П. Кокшаров 
—  В. П. Чащин из Колпа- 
гпевейбго леспромхоза, И. С. 
Дрочек — Г. ■ В. Лепехин из 
Чаинского леспромхоза. На 
вывозке леса тепловозами — 
машинист л. С; Кривоносов 
из Белоярского леспромхоза.

От 180 до 220 процентов 
выполнили задание по раз
делке древесины бригады 
нижних складов В. Н. Коро
лева из Белоярского лес
промхоза, В. А. Тимошенко 
с Томского лесоперевалочно
го комбината, М. П. Буде- 
ева,,Е. Г. Жукова и.з Асла- 
новского леспромхоза, О. И. 
Усенко из Каргасокского, 
А; И. Дерюгина из Лайско
го, И.. Д. Логачева из Пара- 
бельского, И. И. Федорова 
из Васюганского.

Отлично трудится брига
да И. Д. Слезко на полу, 
автоматической линии раз
делки хлыстов ПЛХ-3 на 
дщжнем складе Комсомоль
ского леспромхоза Перво
майского района.

НА СНИМКЕ (слева на
право); бригадир И. Д. Слез
ко, оператор ПЛХ-3 Н. Д. 
Новоселов, сучкоруб Н. Н. 
Б^з, оператор /ТС-7 В. И. 
Сиваков, слёсарь-наладчнк 
Ф. Ф. Ворошкевич, сучко
руб Е. И. Пешков.

Фото в. Казанцева.

П Р О К О П С К И Е
Когда приходит зима,; на 

Парабельском сплавном уча
стке Каргасокской. сшавноа- 
торы трудовой '(ритм не наг 
рушается. Закончив бтгруз-

тня, трудятся три бригады— 
Вялова, :, Новосельцева ; в 
Бердникова. Но они-ае„обе,с-' 
печввают нижякй скл ад:ле
сом. , : 1 -

Сялавщйки ум ею т, заго
ну древесины, бригады ме-_ тавлввать лес. Это доказыва- 
няют свой состав и адрес:' ет бригада А. Д. ВялЬва- 
сплавщики становятся валь- — В прошлом году мы 
щиками, трактористамн-ле- обязались дать 6 тысяч ку- 
соза'Готовнтелжи. На зим- бометров древесины. Сдела-
аий период в Прокопе оргаг о „ТЕ :__ _
низуется два мастерских яа тысячи ну-оометров 
участка. На верхнем складе, больше. 1973 - год начали в 

мастером Я. Ф. Перемй- трудных-погодных уСловнях.

Темше менее Б первом квар
тале мы решили заготовить
4 . тысячи кубометров леса. 
Обягательство • будет пере
выполнено. Мы заготовили, в  
январе 1.800, в феврале- 
—  1.700, —  рассказывает
бригадир.' : " ■

Бригада А. Д; Вялова луч- 
шая. Почему же остальные 
бригады сплавучастка, не 
справляются с  . заданиями? 
На участке плохо ■ организо
вано соревнование. Рабочие 
спрашивают о  результатах

труда бригадира. А .как идут 
дела у других, кто впереди, 
-г- об этом можно узнать 
только ив'сводки, вь(вешен- 
ной в конторе, -но и она, , за
полняется нерегулярно. Не 
выпускаются ни, боевые ли
стки. ни стенгазеты. Глас-’ 
ность соревнования отсутст
вует, да в самом соревнова
нии не-чувствуется заДора я 
боевитости.. Нивка, на сплав- 
участйе Дисциплина. В ян-ва
ре, например, допущено 4 0  
прргулОр. а  такие рабочие.

как Коновалов и Трофимов, 
не появлялись в бригадах по 
5 — 10 дней. В ■ результате 
только п о , вине прогульщи
ков за.месяц недополучено 
130 кубометров древесины. 
Какое же наказание понесли 
прогульщики? Никакого. На
чальник, сплавучастка огра
ничился очередным разгово-. 
ром «по душам», который 
проводил с каждым лодырем 
уже не раз. Не заиктересова- 
яись нарушителями тру
довой дисциплины ни мест
ный комитет, ин товарище
ский суд.

А. ФАТЕЕВА, 
в. Парабель.
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П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь
НА ТОМСКОМ ВОДОЗАБОРЕ

После юбилейных дне а  С Ш Ж И И Ы
После празднования 50-ле

тия образования СССР Ки
ровский райком КПСС и пер
вичные партийные организа
ции района ведут система
тическую работу по изуче
нию материалов торжествен
ного заседания ЦК , КПСС, 
Верховного Совета СССР и 
Верховного Совета РСФСР 
во всех звеньях системы пар
тийной ' и комсомольской 
учебы. Положения и выводы 
доклада Л. И. Брежнева на 
торжественном заседании на
шли широкое отражение в 
темах изучаемых дисциплин.

Более 20 тысяч коммуни
стов, комсомольцев 'И бес
партийных активистов при
няли участие в четырехстах 
теоретических конференци
ях.

В райкоме КПСС их было 
проведено две — для руко
водящих работников сферы 
бытового обслуживания на 
тему «Образование СССР— 
торжество ленинской нацио
нальной политики» и для 
преподавателей истории и 
об-щствоведения школ рай
она на тему «Советское мно
гонациональное государство 

—  воплощение ленинских 
^тринципов равноправия на
родов». !

Прошли теоретические 
конференции в партийных 
организациях вузов, научно- 
исследовательских институ
тов и техникумов, на многих 
заводах. На электромехани
ческом, например, интересно 
разработали тему «Програм
ма КПСС и XXIV съезд 
КПСС о национальных отно*

щениях в период коммуни
стического строительства».

На конференции обсужда
лись рефераты.. подготовлен
ные слушателями школ и 
семинаров. Они широко ис
пользовали произведения 
классиков марксизма-лени
низма, материалы юбилейно
го торжественного заседа
ния, связывали теоретиче
ский материал с текущими 
задачами завода. Товарищам 
помогли преподаватели по
литехнического . института 
Л. И. Киселев, Н. К. Томи- 
лова. Здесь была оформлена 
и выставка ленинских работ 
по национальному вопросу. ^

На многих предприятиях 
проведены теоретические 
конференции в цехах, на 
участках, в сменах по те
мам; «Советский народ — 
нбвый тип социалистической 
общности людей?-, «Социали
стический патриотизм и про
летарский интериационалнзм 
— важнейшая черта д.ухов- 
ного облика советского чело
века», «Боевое содружество 
народов СССР в Великой 
Отечественной войне», «Ле
нинские принципы образова
ния многонационального Со, 
ветского государства»,
«В . И. Ленин — организа
тор СССР».

Материалы торжественно
го заседания изучены также 
во всех школах начального, 
среднего звена и комсомоль
ской политсети. В началь
ной политшколе, где пропа
гандист И. Н. Полещук, за. 
нятия прошли, как всегда, 
содержательно., В  начале

своего рассказа Игорь Ни
колаевич изложил достиже
ния всего государства и от
дельных республик за годы 
Советской власти, показал 
историческую роль КПСС з 
решении национального воп 
роса, проде.монстрировал 
диафильмы о культурном и 
экономическо.м развитии 
братских народов. В ходе за
нятий пропагандист анализи
ровал роль братской помощи 
РСФСР союзным республи
кам в становлении Советской 
власти. В заключение он 
разъяснил международное 
значение образования СССР.

Обстоятельно изучены 
материалы о 50-летии СССР 
в школе по изучению основ 
экономического управления 
производством в партийной 
организации СУ-13. где про
пагандист Д. А. Луговой. 
Николай Аркадьевич много 
усилий приложил к тому, 
чтобы его .слушатели, с ко
торыми он работает десятый 
год, глубоко усвоили поло
жения и -выводы доклада 
Л. И. Брежнева на юбилей
ном , торжественном заседа
нии.

Интересно проводит заня
тия пропагандист И. П. Ко- 
ломников в парторганизации 
«Горремстроя». Он тщатель
но готовится к встрече со 
слущателя.ми, умело связы
вает изучаемый материал с 
жизнью города, района, об
ласти, своего коллектива. 

,В. Н. Кар.минский, пропаган
дист по истории КПСС в 
школе основ марксизма-ле
нинизма на электромехани

ческом заводе, на занятиях 
по теме «Образование СССР 
— триу.мф ленинской на
циональной политики» у.мело 
раскрыл перед слушателями 
ленинский принципы нацио
нальной политики. Он ис
пользовал Цолитпчесн/ю  
карту СССР, показал объе
динение национальных . рес
публик в Союз, подчеркнул 
их экономическое и куль
турное развитие за 50 .лет 
Советской власти. Все его 
слушатели н.мели конспекты 
по материалам 50-летня 
СССР, и собеседование про
шло активно.

Когда пропагандист отно
сится к делу творчески, он 
постоянно занят поиском но
вых приемов и форм работы 
со слушателями, озабочен 
те.м, как нанлучшим образом 
передать свои знания, еде! 
лать изучение теории полез
ным для выполнения произ
водственных задач.

Одним из таких пропаган
дистов на маноиетрозом за
воде является заместитель 
начальника планово-эконо
мического отдела В. Н. Ка- 
верзина. В процессе подго
товки к очередному занятию 
она тщательно продумывает 
план занятия, подбирает на
глядные . пособия.

Немало внимания тов. Ка- 
верзина уделяет отбору ме
стного материала, фактов из 
повседневной жизни.. При 
'изучени!} темы  «XXIV 
съезд КПСС о задачах раз
вития народного хозяйства в 
девятой пятилетке» с помо
щью наглядных пособий

она рассказала слушателям 
об основных направлениях и 
темпах развития отраслей 
народного хозяйства страны' 
и нашей области, города и 
завода в текущей пяти.летке.

Как правило, кто-нибудь 
из слушателей по заданию 
пропагандистов выступает с 
кратким обзором важнейших 
событий, происшедших в на
шей стране и за рубежом.
■ В, Н. Каверзнна в этом 
учебно.м году ведет школу по 
изучению ошгов экономики и 
управления производством. 
Многие беспартийные, това
рищи изъявили желание' 
учиться у нее н регулярно 
посещают занятия. Пропа
гандист стремится. чтобы 
каждый слушатель -видел в 
заданиях новой пятилетки, в 
социалистических обязатель
ствах програм.му личного 
труда,

В помощь слушателям 
школ района , в сети партий
ного просвещения преподава
телями 1&федр обществен
ных наук прочитано более 
тысячи. лекций. На крупных 
промышленных предприя
тиях для коммунистов, изу
чающих материалы юбилей
ного торжественного за,се- 
дання, проводились консуль
тации, собеседования.

Райко.м партии, первич
ные партийные организации 
проявляют постоянную забо
ту об учебе идеологических 
работников. Сложилась си
стема обучения партийных 
работников, пропагандистов, 
политинфор,маторов, агита

торов, редакторов стенных 
газет. Ежеквартально прово
дится однод11евная учеба по 
акт,уальным вопросам с за
местителями секретарей 
партийных организаций. Им 
рассказывается о формах и 
методах идео.логической ра
боты. В отделе пропаганды 
и агитации имеется перспек
тивный план учебы идеоло
гических работников. В ян, 
варе 1973 года прошел се
минар, на котором были 
прочитаны лекции: «Меж
дународное коммунистиче
ское движение на современ
ном этапе», «Вопросы эконо
мической политики партии 
на современном этапе». Об-, 
суждались итоги выполнения 
социалистических обяза
тельств коллективами пред
приятий .района на 1972 год 
и задачи ' партийных комите-, 
тов в . организации социали
стического соревнования в 
свете '■ постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Для повышения 
теоретического и методиче
ского уровня пропагандистов 
сейчас готовится методиче
ская конференция. Из.учая 
документы юбилея, район
ный комитет партии стре
мится в повседневной работе 
использовать все формы и 
методы массово-политиче
ской работы по формирова
нию марксистско-ленинского 
мировоззрения трудящихся.

Г. СЕРГЕЕВА, 
секретарь Кировского 

райкома КПСС.

ТЕРЯЮТ СИЛУ

Проанализировав опыт прошлого года, строители 
и лесозаготовители заключили новый договор 
о соревновании

в  начале прошлого года 
был подписан договор о со
дружестве в социалистиче
ском соревновании за уско- 

, реиие ввода в зкеплуатацню 
' йроизводственН'ЫХ мощно
стей леспромхозов, ирнле- 

■ ¥ающ'нХ' й'Железной дороге ' 
Асино — Белый Яр. Объе
динение «Томлеепром», тре
сты «Томлесстрой», «Твмек- 
трансстрой» и институт 
«Сибгипролеспром» брали 
яа себя конкретные обяза
тельства, которые должны 
были быть выполнены в те
чение года.

Важность такого содруже
ства велика. Однако, подводя 
итоги проделанной работы, 
участники состоявщегоея на 
днях в Белом Яре совещания 
строителей и лесозаготовите
лей отмечали, что мера от
ветственности за договор бы
ла у подписавших' его раз
ной! '

— Серьезно отнесся к сво
им обязанностям .коллектив 
Комсомольского леспромхо- 
зДр — грворил председатель 
обкома профсоюза рабочих 
лесной и деревообрабаты
вающей промьциленноети 
Г. А. Волостнов. — Пре!^ 
приятие выполнило почти все 
зависящие от него задачи, В 
соревновании отличились 
бригады А. С. Герасимова из 
Комсомольской передвиж
ной механизированной ,ко-. 
лонны, II. П. Матвеева цз 
Белоярской передвижной ме- 
харизированной колонны, 
каменщики бригады А. А. 
Архипенко из этого же 
предприятия. Шоферы
О. Чувиляев, С. Мещеряков, 
бульдозеристы Н. Мальцев. 
О. Дорохов и многие другие 
рабочие показали образцы 
самоотверженного . отноше
ния к труду. Однако работа 
передовых бригад не опре
делила полный успех в вы
полнении принятых обяза
тельств. Многие пункты до. 
говора оказались невыпол
ненными.

Участники совещания от
мечали, что из 100 тысяч 
рублей, ассигнованных на 
е’троительетво клуба в Оре
ховском леспромхозе, освое
но только 69 тысяч рублей. 
Не построена кольцевая до
рога на ниж;нем складе Ко.м- 
еомольского леспромхоза,/ в 
поселке не сдан в экепдуа-

тацйвд холодильник вмести
мостью в 100 тонн.

Плохо работала Белояр
ская передвижная механизи
рованная колонна, которая 
вместо 7,8 километра дорог 
построила для леспромхоза 
только 2,5 километра трас- 
*сы, не готова столовая, сда
но меньше половины занла- 
HiipoBaiHHoro жилья.

Трест «Томснтраисстрой». 
ведущий работы в Аргат- 
Юл'ьском леспромхозе, из 10 
пунктов обязательств выпол
нил только 4 , поставив. лесо
заготовителей в трудное по
ложение. Строительно-мон
тажный поезд № 338 не про
ложил для Сайгинекого лес- 
прюмхоза 7 километров авто
магистрали, плохо строил 
жилье и подъездные пути к 
железной дороге.

Безответственно отяее- 
лись к своим обязанностям 
работники отдела комплек
тации «Томлеспрома». По 
их вине нет оборудования 
на нижних складах Аргат- 
Юльского и Сайгинекого 
леспромхозов, не запушёны 
две линии разделки древеси
ны в Камсомольском лес
промхозе.

Отчитываясь перед участ
никами совещания, руководи
тели строительных оргаянза- 
ций’ й леспромхозов отмеча
ли, -что допущенные ошибки 
не должны повториться.

•— Принятая Б прО'Шлом 
году новая форма соцналн- 
етического соревнования пол- 

'нбетью себя .оправдала, и 
ее нужно применить в новом 
— третьем, решающем году 
пятилетки, --- говорил глав
ный инженер «Томлеспрома» 
В. А. Гла^ачев. — В резуль
тате действия договора о еа- 
дружестве в еоциалнетиче- 
ском соревновании большин
ство организаций, в том 
числе подрядчики, заказчи
ки, проектный институт 
«Сибгнпролеспрок!» более 
оперативно- решали возни
кающие вопросы.

Выступившие на совещании 
управляющий треста «Том- 
Трансстрой» Г. Н. Щвечнов, 
директор института «С 1гбгип- 
ролеспром» В. Ф. Терешков, 
начальнии Белоярской ПМК 
Ю. И. Рагожкин, директор 
Комсомольского леспромхоза 
В. В, Ефремов говорили о 
необходимости более широ

кого развертывания социа
листического соревнования, 
основой которого должен 
стать новый договор о содру
жестве.

— Необходимо раз в квар
тал подводить итоги сорев
нования, — предложил на
чальник Полуденовеной 
ПМК В. Ф. Тншнов. — Ито
ги выполнения принятых 
обязательств нужно посто
янно обнародовать, чтобы 
участники договора о содру
жестве знали, что их работа 
тщательно контролируется.

Секретарь парткома Бело
ярского леспромхоза.. А . Л. 
Крупин сообщил, что сейчас 
взята под строгий контроль 
деятельность ад.министрапии 
предприятия по выполнению 
обязательств перед строите
лями, которые обеспечнва- 
ются всем необходимым.

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Мннистр'ов ■” СССР, 
ВЦСПС .и ПК ВЛКСМ «О 
развертывания Всесоюзного 
социалистического соревно- 
ваНня работников промьш-. 
ленности, строительства и 
транспорта за досрочное вы
полнение народнохозяйствен
ного плана на 1973 год» 
должно быть основой для оп
ределения задач, стоящих в 
новом году. Об этом говори
ли Б своих выступлениях эк
скаваторщик Г. И. Лигу'Ша, 
секретарь Первомайского 
райкома КПСС И. И. Ко
стин,'прораб А. И, Федоров.

Участники совещания под
писали новый договор . о со
дружестве за ускорение 
строительства и ввода произ
водственных мощностей в 
леспромхозах Первомайско-' 
го и ВерХ'Некетского райо
нов.

В нем от.мечается, что 
одной из главнейших задач 
текущей пятилетки для лес
ной промышленности Том
ской области является даль-. 
нейщее наращивание объе
мов заготовки'и вывозки дре
весины. Усилия соревнуцб- 
щихся коллективов будут на
правлены на сокращение 
сроков строительства и сни-' 
жение его стоимости, на по
вышение производительно
сти труда, на быстрейшее 
освоение мощностей.

В 1973 году будет введено 
в эксплуатацию 10 полуавто
матических линий по раздел
ке, хлыстов, школа, жилые 
до.ма, клуб, автомагнетрэля, 
холодильник емкостью в 100 
тонн и все другие объекты, 
от которых зависит ■ успеш
ная работа в Ореховском, 
Комсомольском, Аргат-Юль- 
еком, СайгннсноА?, Белояр
ском, Полуденовеной и Ка- 
тангинсном леспромхозах.

Договор подписали пред
ставители трестов «Томлее- 
строй», «Томентранестрой», 
объединения «Томлеепром», 
Томского районного управ
ления пароходства, ииетнту» 
та «Сибгипролеспром».

На совещании выступил 
секретарь обкома КПСС 
Г. Н. Судобин.

Э . ВИКТОРОВ.

Как будто под действием
весеннего тепла, тает метро
вый слой снега вокруг сква
жины. Идет откачка воды пе
ред сдачей скважины за
казчику — дирекции строя
щегося водозабора. Непре
рывной струей во всю 
130-миллнметровую трубу 
бьет вода. Дебит хороший— 
130 кубометров в час. Но 
это не 'предел: дебит может 
быть увеличен при примене-' 
НИИ высокопроизводитель
ных насосов.

Расчеты гидрогеологов 
То.мской комплексной экспе
диции,  ̂производивших раз
ведку li подсчет запасов под
земных вод на этом участке, 
полночью оправдываются. 
Уже теперь ясно, что деби
ты скважин, взятые, за осно
ву проектировщиками, явля
ются заниженными. Одним 
словом, 38 скважин первой 
очереди, которые должны 
быть приняты к эксплуата
ция в конце 1973 года, смо
гут дать не 30 тысяч кубо- 
.метров воды в сутки, а 
в два раза больше. На
зревает вопрос обеспече
ния водозабора более мощ
ными насосами и фор
сирования строительства 
сооружений, обеспечиваю
щих обработку и подачу та
кого количества' воды горо
ду (станции обезжелезива- 
иия,' насосной станции 
и т. д.).

Уточнение фактических 
возможностей водозабора, 
пересчет запасов подземных 
вод, сокращение количества 
скважин за счет увеличения 
их дебита в конечном счете 
должны сэкоио.мнть сотни ты
сяч рублей государственных 
средств. Это позволит в то 
же время быстрее дать как 
можно больше' воды городу.

К сожалению, как показа
ли неоднократные проверки 
работников Томского терри
ториального геологического 
управления на .месте работ, 
многое еще не делается для 
этого. Руководители управ
ления «Востокбурвод» по
стоянно нарушают методику 
проведения пробных отка
чек, не производят система
тических замеров уровня 
воды в скважинах и их деби

тов. Нередко документация
по опробованию скважин со
ставляется на глазок за не
сколько дней вперед или 
после окончания работ. Не 
учитывается утечка воды че
рез устьевую часть скважи
ны (она достигает иЦогда 
13— 20 процентов^ общего 
дебита). Важная информация 
—̂ исходные данные для Под
счета параметров водоносно
го горизонта, необходимы® 
при пересчете запасов,-—не 
собирается.

Все это объясняется не
желанием руководителей уп
равления " «Востокбурвод» 
(начальник-В. К. Ильин) вы
делить на . опробование 
скважин .знающих специ
алистов. Пять бригад кон
тролируются всёго одним 
старшим гидрогеологом, 
занятым зачастую и н* 
других работах. Неоднсйграт- 
ные попытки геологического 
контроля добиться измене
ний ни к чем,у не привели.

— Не положено по шта
там, — говорит г.давный ин
женер СУ «Врето-кбурвод» 
В. Ф. Куприянов. — помоги
те нам уговорить новосибир
ское начальство.

Видимо, качество работ и 
экономия государственных 
средств в этой организации 
давно находятся на заднем 
плане по сравнению с Д р у г и 
ми показателями.

Кроме недостатков, вы
званных нарушением методи
ки опробования, отСутетвием 
систематического контроля 
за ходом работ со стороны 
гидрогеологической службы 
«Востокбу’рвола». имеется 
ряд организационных упуще
ний: не хватает автомашин 
для перевозки воды, нет ни 
одного бульдозера, гравий 

■поставляется ни.зкого каче
ства. Плохо организован 
отдых буровых бригад. Ново
сибирский трест «Восток- 
бурвод» мало помогает ус
корению работ на То.чскои 
водозаборе. А  город ЖДет 
воду из подземных нстоявй- 
ков.

Ю. ЭРВЬЕу 
главный геолог геоло

гического управления.
В. АФОНИИ, 

начальник гидрогеоло
гической станция.

БЕеСМЕРТНОЕ ПРОИЗВЕДЕНИЕ МАРКСИЗМА

Мария Ивановна Хитова 
— ударница коммуннстиче- 
екого труда. Возглавляемая 
ею бригада — одна из луч

ших в цехе № 5 маномет
рового завода. Сейчас цех 
стремится досрочно выпол
нить заказ сельского хозяй

ства. 150—-160 процентов— 
ежедневный показатель 
бригады И. Титовой на 
сборке манометров.

Фото В. Лимаренко.

12 марта в Москве закон
чилась объединенная науч
ная конференция, посвящен
ная 125-летию первого про
граммного документа науч
ного'коммунизма — «Мани
феста Коммунистической 
партия» К. Маркса и Ф. Эн
гельса. Ее провели Институт 
маркоиз-ма-ленинизма, Ака- 
де.мия общественных наук, 
Высшая партийная школа 
при ЦК КПСС и гуманитар
ные институты Академии на
ук СССР.

в  заключительный день 
на конференция работа ля 
секции.

На заседаниях секций со
стоялись доклады и выступ
ления, в которы.х рассмотре
ны вопросы, связанные ,с 
историей создания. и рас
пространения «Манифеста», 
отражены актуальные про
блемы борьбы против анти
коммунизма и другие вопро
сы.

' . (ХАСС).

З И М О В К А  Н А  Ф Е Р М А Х
Счет а л е ш е к к и х  
e S u H o k d o ^

I
Славно потрудились сви

новоды Алексеевской фер.мы 
совхоза «Молчановений» в 
минувшем году; Они перевы- 

. полнили план ' прои-зводства 
евиного мяса на 452 центне
ра, Себестои.чость центнера 
свинины. составила 148 руб, 
07 коп., или на 5 руб. 07 коп. 
ниже плановой. За хорошие 
показате.ли в труде совхоз 
выдал свиноводам в порядке 
пре.мии 3.800 рублей. Всего, 
премировано 20 человек, в 
то.м числе Н. А. Алтынцёва,
A. А. ЩеД'рова) О. А, Чучу-
лнна, Н. .Л1. Евдокимова,
B. В. Коротков, О.'Д. Богда
нова, 3. В. Поликарпова,
Н. А. Хрупов, И. К. Крашно- 
вец. Они получили премии, от 
200 до 500 грублей.

Свинов’Оды Алексеевской 
фермы хорошо работали и в 
январе. У  свинарок Богда
новой й Поликарповой' сред
несуточный привес каждой 
головы составил 455 грам
мов. За январь нм присуж
дено первое место в соревно

вании животноводов района 
с вручением почетной гра- 
•моты райкома КПСС и рай
исполкома. В феврале эти 
свинарки получили привес 
по 613 граммов.

И. МАКАРОВ.
С. M’o.’lMaHOBO.

В переди  -  

Л ю Ы ь  М ячина
. Тысяча поросят получена 

от свиноматок на Ювалик- 
ском свинокомплексе в фев
рале. Больше других — 200 
поросят — получила моло
дая свинарка Любовь Мячи
на. 120 поросят родилось в 
феврале в группе Евдокии 
Николаевны Шараевой. Все 
свинарки, работающие в сви
нарнике-маточнике. включи
лись в соревнование за по
лучение в год тысячи поро
сят.

А. БОТЬЕВ.
с. К о ж е в н и к о в о .

П р и еха л и  шефы,,.
в  конце. февраля предстаг 

вители Кожевниковского ав
тотранспортного предприя
тия побывали на Новоалек-

еандровской молочнотовар
ной ферме совхоза «Е^тгай- 
ский», над которой этот кол
лектив шефствует. Совмест
но с рабочим комитетом сов
хоза представители пред
приятия проверили . состоя
ние помещений, где стоят 
жнэотцые, выполнение рас- 

.порядка дня и рациона кор.м- 
-ления на. ферме, ■ дровещг 
■ собрание р • коллективом 
животноводов. .Цожевников- 
цы,рассказали животноводам 
о результатах своей работы 
в прошло.м год,у. и . обязатель
ствах на нынешний, указали 
на беспорядок в коровнике, 
который бросался в глаза. 
Был подписан .договор на со
ревнование коллективов
ферм и автотранспортного 
предприятия. Об.мецялись
обязательствами на 1973 ■ 
год  ̂итоги выполнения обяза-. 
тельстБ решили проверять 
ентемесячно.

В канун празднования 8 
Марта представители авто
транспортного предприятия 
еще раз побывали на под
шефной ферме. Они, отмети
ли, что коллектив фермы 
правильно воспринял их 
замечания, иа ферме, стало 
больше порядна. Коров по
чистили, навели чистоту в

цвмбщениях, завели подстил
ку для животных и сделали 
выгон для Цневных прогулок 
скота. Шефы поздравили ра
ботников фермы с праздни
ком 8 Марта, дояркам вручн- 
.т  поздравительные открыт
ки и памятные подарки.

В. КОРНЕЕВА.
с. Кожевниково.

М аст ера h i c o m x

в  совхозе «При-обский» 
Кривошеинского района за 
январь и февраль достигнуты 
неплохие показатели по при
весу скота. Лучших резуль; 
татЬв добился П. В. Вишку- 
ров. При плане 600 от груп
пы молодняка старше года 
он получил по 947 гра.ммов 
привеса. При таком же пла
не 1.099 граммов полу'чнла 
С. Ф. Новиченок от своих 
телят в возрасте до 6 меся
цев. По гурту' откормочни
ков лучший результат — у 
С. М, Пагнна. При плане 
400 граммов среднесуточ
ного привеса он получил по 
052 грамма.

Л. КОНСТАНТИНОВ.
с. Крнвошенно.

«М олния» после 

конт рольной д о й т

Как повысить продуктив
ность дойного стада зимой? 
Этот вопрос постоянно нахо
дится в центре внимания 
ком.мунистов, дирекций, спе
циалистов совхоза «Галкин- 
ский». 27 февраля на Боль- 
шегалкикской фер.ме пров<»- 
дилась контрольная дойка 
норов,' отличная от обыч
ной. Пой.те того, как доярки 
закончили дойку, часть но
ров проверялась на чистоту 
выданванпл. Контроль пока
зал, что большинство доя
рок добросовестно откосится 
к своей работе. От 7 7  коров 
при повторной дойке пол.у- 
чено лишь 8 килограм.чОЕ 
молока. К с-ожаленню. в̂ ы- 
явились и такие факты, ког
да от отдельных коров было 
надоено дополнительно по 
полкилограмма молока. По 
результата.м .'•роверки . на 
ферме'выпущена «молния». .

Контрольные дойки наме
чено проводить постоянно.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.
С. Бакчар.

Т Р Е В О Ж Н Ы Й  С И Г Н А Л

ПОПЛЫВУТ л и  п л о т ы  ВЕСНОЙ?
Основа успеха на сплаве 

закладывается зимой Мно
гое будет решать качество 
сплотки. Однако проверка, 
которчю провела специаль
ная ко.миссия на рейдах На-, 
рымткой сплавной конторы, 
показала^ что грубо наоуша- 
ются даже основные требой 
вания.

Взять Уткинский сплав- 
участок. Качество работ 
здесь плохое. В Белояровке 
комиссия осмотрела три пло
та, один КЗ них к буксирсв- 
ке не пригоден. Длина пуч
ков : больше нормативной, 
есть перекосы, веерность. То 
ж е'и на рейде в Степановне.

В минувшем гм у  вдееь не 
соответствовало’ требованиям 
60 процентов сплотки. Ньш- 
че та я:е картина. Начальник 
сплавучаотна Г. М. Майсак 
не опгзннзовал контроль за 
качеством работ.

На рейде Катайгинскорв 
сплавучастка завышают дли

ну бревен в пучках до одно
го метра; Укладывается лес 
с переносами, по торцам не 
выравнивается, часть его во
все не попадает под обвязку. 
Бревна в ведущих пучках 
слабо скреплены проволо
кой, скруток между ними 

 ̂ нет. Головка- такого плота не

выдержит нагрузки во вре
мя транспортировки.

Комиссия проворила в Ка
тайте 17 плотов, и в каж
дом— сплошной брак; Для 
выравнивания бревен в пуч- 
ках нет ни специальной стен
ки, ни эстакады. Накопители 
примитивные, ровнять лес в 
них можно Только вручную. 
О равнодушии к делу гово
рит и такой фант: началь
ник участка В. И. Грапов’ 
отказался принять участие в 
работа проверочной комис
сии.

Есть.,'.правда, и 'отрадные

факты. На трех рейдах на 
Ингузетском участке сплотка, 
выполнена строго в соответ
ствии с требованиями. На
чальник участка Н. Д. За
здравных, технорук Н. Н. 
Щкуринский постоянно ста
раются совершенствовать 
технологию формировки ле
са. Здесь удачно сделали 
приспособление к ме.ханнзму 
УНСЛ'20 для выравнивания 
пучков, и качество сижрТни 
на.многр повысилось.

Опыт ннгузетцев, и прош
логодний, и нынешний, за- 
с.Тужявает внимания и, широ

тного распространения. Од
нако руководители Нарым- 
скрй сплавконторы безраз- 
•личны к новшествам, передо
вые приемы труда ингузет- 
цев до сих пор их не заин
тересовали. Это тем более 
странно, что отдельные 
(^плавучастни готовят сплош
ной брак. Такие плоты, как 
в Катайте, Степановке, Бе- 
лояроБке, к буксировке не 
Пригюдиы.

Мы просили руководи
телей НарьнхЕиой енлавкон- 
lipw  - прислать своих пред-

ставителе)'!, чтобы они при
няли участке в работе па
шей комиссии и помогли ре
шить на местах* ряд тре
вожных вопросов. Просьба 
осталась без внимания.

Подобна.^ безучастность- к 
важному делу удивляет. 
Нужны срочные .меры, качё- 
ство зя.мней сплотки надо 
улучшить не.медлеино. ■

В. ВОЛКОВ, 
пяженер.инспектор су
доходной инспекции 
Нолпашевского участка 

Обского баоеейна.
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И дет. третий, решакяций 
год пятилетки. В успешном 
осуществлении его задач 
не.чадоважная роль отводит
ся н торговым работникам. 
Ведь именно через торговлю 
осуществляется завершение 
социалистического принципа 
оплаты по труду. Именно 
■торговля обязана удовлет
ворять,®се возрастающие за
просы населения на пред
меты потребления. Именно 
торговля призвана способст
вовать значительному подъ
ему материального и куль
турного уровня жизни на
рода.

За два года девятой пяти
летки населению продано 
товаров ша 4.216 тысяч руб- 
■тёй больше, чем предус.мат- 
ривалось. План товарооборо
та выполнен на 100,3 про- , 
цента. Возросла торговля 
мясом и мясопродуктами, 
молоко.м и изделиями из н е -. 
гО, яйцами, кондитерскими 
изделиями, одеждой, обу
вью, радио- и электротовара
ми, мебелью, фарфоро-фаян
совой посудой, велосипеда
ми и мотоциклами.

За два года в развитие 
материально-технической ба
зы торговли вложено' около 
десяти миллионов рублей. 
На эти средства построено 
80 магазинов на 480 рабо
чих мест, склады, овощекар- 
тофелехраннлища на 10 ты
сяч тонн,'22 хлебопекарни 
на 135 тонн хЛеба в сутки.
В Томске введены в эксплу
атацию техникум общест
венного питания, первая 
очередь рынка, склады объе- 
днненно!! оптовой базы. По
явление этих складов по
зволило создать в област
ном центре оптовые базы 
«Роскультторга», «Росхоз- 
Тор1*а»'и «Росгалантерен».

С помощью промышлен- 
ны.х предприятий и строи
тельных организаций прове
дена значительная работа 
по реконструкции и ремонту 
предприятий торговли, ос
нащению их современным 
оборудованием. Только в 
минувшем году установлено 
более 1.200 единиц холо
дильного, подъемно-тран
спортного и торгово-техноло
гического оборудования.

Значительная работа про
ведена по переводу магази
нов на самообслуживание. 
Если к 1 января 1971 года , 
в области по этому методу 
продавалось лишь 17 про- ' 
центов товаров, то сейчас— 
37, в Томске — 60 процент 
тов,

В торговле трудится нема
ло коллективов, добиваю
щихся высоких показателей. 
Среди них — Томский уни
вермаг, . Тахтамышевский 
совхозрабкооп, награжден
ные к 50-летию образова
ния СССР Почетными грамо
тами Президиума Верхов
ного Совета РСФСР, Совета 
Министров РСФСР и 
ВДСПС,., магазин № 10 Ле
нинского райпищеторга, Ко- 
жевниковский, Аснновскнй 
эайпотребсоюзы, магазин 

Л 9 14 Томского горхлебтор- 
га, орсы То.мского террито
риального геологического уп
равления н Асиновсиого 
леспро.чхоза. У.нас большая 
армия передовиков, опыт 
которых мы будем всемерно 
распространять. .

Третий, решающий год

пятилетки ipaooTHHiKH торгов
ли области начали под впе
чатлением постановлений 
ЦК КПСС, Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ о развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревиования- за дси 
срочное завершение «арод- 
но.хозяйственных планов на 
1973 год. Тон в этом сорев
новании задали коллективы 
Томского универмага и гаст- 
рономторга. заключившие 
между собой договор на тру
довое соперничество. В со
циалистических обязательст
вах этих и других торговы.х 
предприятий главные . пунк
ты — досрочное выполне
ние плана товарооборота,- 
изучение и всемерное удов
летворение спроса населе
ния, борьба за высокую 
культуру торговли, внедре-

же остальное зависит от ини
циативы, деловой с.меткн, 
разворотливостн торговых 
работников, укрепления их 
связей с поставщиками.

К сожалению, многие 
пункты уже упбмииав-шегося . 
решения собрания партийно
го актива выполняются 
крайне медленно. И происхо
дит это потому', что «Томск- 
лесуре», орсы НОД-4, НГДУ 
«Томскнефть», Колпашев- 
торг, гастроно.л1Торг, Ленин
ский и Кировский райпище- 
торгн проявляют недоста
точно требовательности и к 
себе, и. к непосредственным 
исполнителям. На предприя
тиях торговли этих организа
ций слабо изучается спрос 
населения, неудовлетвори
тельно поставлена коммерче
ская служба, недостаточны 
связи' с поставщиками. Это

Рост ноличества фасован
ных товаров позволит нам 
успешнее решить другую, 
не менее важную задачу — 
дальнейший перевод магази'- 
иов на ■ самообслуживание.

■ Это дает значительный эко- 
но.мнческий *эффект. В 1972 
году в магазинах местных 
торгов план товарооборо
та выполнен на 101.1 про
цента, производительность 
труда одного работника по
высилась на 9,3 процента, 
товарооборот на квадратный 
метр'торговой площади воз
рос на 4,2 процента, план 
накоплений выполнен на 
129,8 процента. Вот почему 
в нынешнем году на.м необ
ходимо довести в области 
продажу товаров методом 
самообслуживания до 40 
процентов, а в Томск®. — до 
65 процентов.

ПЯТИЛЕТКИ РЕШАЮЩИЙ ГОД

ние прогрессивных методов 
обслуживания, механизации 
и авто.чатнзации трудоемких 
работ, передовой техноло
гии, укрепление трудовой 
дисциплины, повышение 
профессионального, уровня.

, Эти рубежи продиктова
ны постановлением собрания 
актива Томской областной 
партийной организации, со
стоявшегося в июне минув-- 
шего года й обсудившего за
дачи партийных организаций 
по увеличению производства 
товаров народного потреб
ления, развитию торговли, 
общественного питания и бы 
тового обслуживания трудя
щихся в свете решений 
XXIV съезда КПСС.

Ряд рекомендаций собра
ния претворяется в жизнь. В , 
частности, неплохо начат 
нынешний год. План товаро
оборота в январе и феврале 
торгующие организации об
ласти выполнили, по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года прода
жа товаров увеличилась на 
6 миллионов рублей. Такое 
начало года очень важно, 
ибо нынче нам предстоит по 
сравнению с минувшим го
док увеличить товарооборот . 
на 38 миллионов рублей. Ре-' ' 
шеннго этой задачи поможет 
увеличение фондов на; моло
ко и .Мб.точнЫе продукты, 
яйца, рыбу, консервы, оа- 
хар, кондитерские наделил, 
.муку, ткани, ■ швейньге, 'чу
лочно-носочные и меховые 
изделия, резиновую и, ва-дя- 
ную обувь, телевизоры, посу
ду, холодильники, мотоцик
лы, автомашины и другие 
товары.' 'Уже это даст воз
можность полнее удовлетво
рять запросы населения. Все

привело к тому, что планы 
товарооборота.двух месяцев 

' не выполнены, а в продаже 
нет порой таких товаров, ко
торые не представляют особо
го дефицита. Недавно к нам 
поступила жалоба из Стре- 
жевого. В поселке нефтяни
ков ощущается нужда в... 
консервированном детском 
молочно.м питании!

Жители ряда других по
селков обижаются на отсут
ствие в торговле свежего 
хлеба, хлебо-булочных изде
лий. Низкая требователь
ность приводит к тому, что 
базы «Росторгодёжды», 
■«Рособувь'торга», Томская 
швейная фабрика засылают 
в торговлю товары разме
ров, ростов и фасонов, не 
соответствующих заявкам.

Вместе с местными Сове- 
та.ми нам необходимо до
биться от промышленных 
предприятий , и других по
ставщиков увеличения выпу
ска товаров в мелкой расфа
совке и упаковке. К 1975 го
ду объем таких товаров в 
общем обороте должен соста
вить 55 процентов. Пока же 
мам приходится только в 
г. То.мске содержать в шта- 
та.х магазинов более 200 
фасовщиков. Они работают 
вручную, на иепронзводи- 
тельно.м оборудовании,- А 
затраты на фасовку/ со
ставляют . свыше 300 ты
сяч рублей в год. Поэтому 
рсководнтелям торговых ор
ганизаций следует в са.мое 
ближайшее время сократить 
основную массу работников, 
данятых фасовкой в магази- 
на.х, и сосредоточить их на 
базах в цехах фасовки, осна
щенных производительным 
оборудованием.

Покупательский спрос 
слабо ^адовлетворяют некото
рые крупные промышленные 
предприятия области, при
званные выпускать товары 
народного' потребления. 
Удельный вес этих товаров 
в товарообороте крайне не- 

■ значителен.' Поэтому торгу
ющие организации вынужде
ны заключать договоры с 
предприятиями других обла
стей. Лыжи, мебель и школь
ные линейки, например, ве
зут из Кирова. Между тем в 
области есть и сырьё (древе
сина, отходы производства, 
нерудные ископаемые), н 
мощности. Недостаточно 
инициативы.
J Из-за низкого урожая в 

мниувше.м году многие тор
говые организации не суме
ли заготовить в достатке кар
тофеля и некоторых овощей-, 
что привело к их дефициту. 
Поэтому нынче необходимо 
заблаговременно заключить, 
договоры' с совхозами и кол
хозами области, не забыв о 
договорах на поставку ран
них овощей н фруктов из. 
других областей.

Материально - техническая 
база торговли в области от
стает от роста товарооборо
та, Такое несоответствие 
приводит к сужению ассор- 
ти.мента товаров в некоторых 
предприятиях торговли и.' 
очередям. Особенно это ха
рактерно для орсов лесной 
промышленности, орса X?- 1 
треста «Томскгаэстрой» ;н  
гор. Томска, где пятипро
центные отчисления от- жи
лищного строительства на- 
сооружение . объектов тор-- 
говли ежегодно « е  осваива
ются, многие предприятия 
строятся по нескольку лет. В

1967 году газета «Красное 
знамя» опубликовала инфор 
нацию под многообещаю 
щим заголовком: «Универ
маг завтрашнего дня», 
ней оптимистично сообща
лось. что уЖе в 1968 году 
начнется. сооружение, четы- 
рехэтажного дворца торгов
ли. Оио и в самом деле иача. 
лось. Но беда в том, что 
стройуправление № 3, воз
главляемое В. А,- Хавкиным, 
вот уже, шестой год вроде 
ведет на универмаге работы, 
а сделанного не видно. Н 
нынче управлению' отпущено 
300 тысяч рублей, а за два 
месяца освоено 14 тысяч. И 
то после того, как строите 
лям пообещали применить 
штрафные санкции.

Почти в таком же состоя
нии магазин на 10 рабочих 
мест по ул. Ломоносова в 
пос. Степановна, гастроном 
в третьем микрорайоне и не. 
которые другие объекты. 
Крайне мало магазинов в 
четверто.м микрорайоне, 
Однако горисполком и город
ской торговый отдел не при
нимают действенных мер к 
увеличению количества объ
ектов торговли.

В большинстве районов 
области йедостаточйо холо
дильных емкостей. Это ве
дет к перебоям в торговле 
скоропортящимися продук
тами — рыбой, сырами, 
маргариновой продукцией 
и т. д. Поэтому работникам 
торговли, строителям, хозяй
ственникам,- местным Сове
там нужно принять меры к 
уюиленню темпов строитель
ства. освоению капиталовло
жений и своевременному 
вводу предприятий торговли 
в эксплуатацию.

В торговле много еще не 
решенных проблем. С по
мощью промышленных пред
приятий и ученых нам пред
стоит ко.мплексно оснастить 
предцриятия современной 
техникой, добиться замены 
ручного труда машинным, 
внедрить научную организа
цию труда и автоматические 
системы управления, повы
сить- эффективность труда, 
сократить численность ра
ботников, .добиться улучше
ния экономических показате
лей в работе, увеличить фон
доотдачу, расш ирть ассор
тимент товаров, особенно 
сопутствую-вдих, в магазинах 
самообслуживания.

Областное управление 
торговля и торговые органи
зации должны '■ улучшить 
подбор, расстановку, учебу и 
воспитание кадров, всемер
но повышать их ответствен
ность' за порученный уча
сток работы, изжить наруше
ния правил торговли, орга
низовать широкий обмен пе
редовым опытом и вместе с  
профсоюзными организация
ми улучшить руководство со
циалистическим соревнова- 
HitftM. Это по.можеТ нам ус
пешнее воплощать . в жизнь 
требования .XXIV съезда 
КПСС, повысить культуру 
обсяуживзй1ня,;....полнее удов
летворять ,,возрастающие за
просы населения, досрочно 
выполнить 'план третьего, ре
шающего года пятилетки.

С. ТЕРЕНТЬЕВ, 
начальник Тоэдекого об
ластного управления 

торговли.

день „Лунохода-2“
Третий рабочий день- со

ветского самоходного аппа
рата нaчaлcя'^ как обычно, с 
восходом Солнца. 10 марта 
по команде Земли «Луно
ход-2» открыл панель сол
нечной батареи. Машина 
прежде всего должна попол
нить свои запасы электро
энергии.

Лунный вездеход впервые 
встретил рассвет в горах на 
высоте 400 метров над рай
оном посадки. Здесь практи
чески так. же холодно, как и 
Б заливе Лемонье, где он 
провел свою первую ночев
ку. Правда, температура 
датчиков магнитометра, под
нятых примерно на два мет
ра над поверхностью, опу
стилась до минус 186 граду
сов — несколько ниже, чем 
раньше. Но «Луноход-2» 
вновь выстоял в схватке с 
космической стужей.

11 марта машина., при
ступила к активной работе 
на Луне. По пути следования 
луноход продолжит изуче
ние огромного древнего кра
тера, возраст которого бо
лее трех с половиной милли
ардов лет. Есть предполо
жение, что эта гигантская 
воронка примерно такого же 
возраста, что н кратер Ле
монье, ставший впоследствии 
.морским заливом. Сейчас 
«Луноход-2» находится на 
верхней кромке двухкило
метрового кратера. Исследо
вать, склоны этого кратера— 
первоочередная задача тре
тьего рабочего дня самоход
ного аппарата. График ис
следований, ■ запланирован
ных на цредстоявдйе две не
дели марта, весь.ма напря
женный.' В не.м максимально 
учтены пожелания ' ученых 
разных специальностей: се
ленологов, астрономов, гео
логов, геодезистов, физиков, 
а также конструкторов, ве
дущих исследования самой, 
машины.

Правда, найти наилучший 
вариант программы оказа
лось совсем не просто. Окон
чательно поверив в огром
ные возможности «Лунохо
да-2», исследователи требу
ют все возрастающего объе
ма «своих» экспериментов. 
Се.тенологи. изучающие Лу
ну как планету, .убеждены, 
что следует возвратиться в 
залив Ле.монье: по уже зна
комой трассе вновь пересечь 
йере.ходную зону между мо- 
ре.ч и материком. ' По их 
мнению, лунный вездеход на
ходится в очень своеобраз
ном и интересном районе, 
где причудливо перемежают
ся морские базальты, бога

тые железом, и материковые 
аиортозиты. обогащенные 
anro.vjHHneM, кальцием и 
магнием. При этом селено
логи опираются на данные, 
полученные физнка.ми. На 
борт.у «Лунохода-2» работа
ет' прибор, созданный в Фи- 
зико-технйчес.ко.м . институте. 
Акаде.мйи наук СССР. Он 
«чувствует» по радиоактив
ному излучению около 20 
хи.мических элементов, сла
гающих в'ерхвий слой лунной 
почвы. Измерения по трас
се движения са.моходного ап
парата показали, что содер
жание железа (признак ба
зальтов) в материковой зоне 
упало почти вдвое. Содержа
ние алю.миния в районе но
чевки, наоборот, увеличи
лось примерно на одну 
треть.

Селенологов поддержива
ют магнитологи. Им хочется 
вернуться по старой колее 
мащины, чтобы еще раз из
мерить местные магнитные 
поля переходной зоны от мо
ря к материку. Пока. по 
предварительным данным, 
получается, что на протяже
нии всего нескольких кило
метров напряженнсють маг
нитного поля на поверхно
сти Луны то возрастав.?, то 
падает в 5 — 6 раз. Это не
сколько неожиданный, хотя 
и вполне вероятный резуль
тат, связанный с тем, что 
при взрывах метеоритов и 
образовании кратеров лун
ный грунт мог достаточно 
сильно намагнититься.

Слово.ч, часть ученых на
стаивает на повторном ис
следовании пройденной трас
сы. Их оппоненты — гео
морфологи и геологи, напро
тив. .хотели бы углубиться в 
материковую область, «прой

д и сь» по горам. Кое-кто 
предлагает прежде .всего 
взобраться на господствую
щую вершину, чтобы отту
да охватить как можно бо
лее обширный район Луны. 
Других интересуют оползни 
и осыпи на достаточно кру
тых склонах древйих лунных 
гор. Их волнуют . проблемы 
разрушения, сглаживания 
горного рельефа. Замечено, 
что чем . крупнее. . .лунные 
кратеры, тем -«моложе» они 
выглядят. Поэтому важно 
установить, как и по каким 
причинам происходит осы
пание валов этих гигантских 
лунных воронок.

Наконец, ученые, ведущн|е 
астрофизические и астроно- 
■Мйческие исследования на 
борту «Лунохода-2», вообще 
против того, чтобы он дви
гался. Им удобнее оставить

машину на месте. С астроно
мическими исследованиями 
учены.м, работающим в з ^ -  
ных . обсерваториях,, пока 
придется Тювременить. Ког
да машина завершит свои 
перемещения, она будет в 
их распоряжении.

«Луноход-3» в ходе вы
полнения программы своего 
второго рабочего дня, уже 
дал астрономам богатую пи
щу для размышлений. Йо- 
жалуй, са.мое неожиданное и 
удивительное явление —• 
необычная яркость дневного 
неба Луны. Это зафиксиро
вал специальный телескал, 
созданный коллективом 
Крымской астрофизической 
обсерватории Академии наук 
СССР. 'Установленный на 
борту аппарата, он измеряет 
так называемый интеграль
ный (су.ммарный) световой 
поток, всех звезд, видимых с 
Луны. Данные, полученные 
от «Луно.хода-2», показали, 
что в дневное время лунная 
поверхность освещена по 
крайней мере в 15 раз луч
ше, чем Земля на ночной 
стороне.

Эти сведения, дока еще 
предварительные. насторо
жили астрономов, мечтаю
щих о создании лунных об
серваторий. Ведь до сих вор 
считалось, что. поскольку 
на Луне нет ат.чосферы, ко
торая поглощает львиную 
долю излучения зЪезд, то ус
ловия, для наблюдения Все
ленной там близки к идеаль-- 
иым. Новое явление может 
развеять «идеал» Луны в 
этом плане.

В заключение несколько 
слов о то.м, как работал са- 
мо.ходный аппарат, начиная 
с ,мо.мента посадки. Рбщщй 
путь, пройденный ма-шинёй 
на морской равнине и в го
рах, составляет свыше 
11 километров («Луноход-1» 
в море Дождей прошел 
10.540 .метров за все 'время 
эксперимента). При* этом 
только за второй день пре
одолено 9.806 метров. За это 
время принято и исполнено 
восемь с половиной тысдя 
всевозможных команд. Полу
чено свыше тридцати обзор
ных телефотопанорам мест
ности, по которым можно со
ставить ие только под^О^ 
иую карту маршрута «Луно
хода-2»-,. но и обширного 
района кратера Лемонье и 
южной части горного масси
ва на его побережье.

• Д. ДМИТРИЕВ, 
спец. корр. ТАСС.

Ц ен тр  Д9.7ьцей к о е м в ч е с к о !
св я зи .

Т О Л Ь Я Т Т И Н С К И Й  К О М П Л Е К С
' На мощном комплексе по 

производству капролактама, 
который сооружается на 
Куйбышевском азотнотуко
вом заводе, начат монтаж 
оборудования в основных

цехах. С вводом нового про
изводства в эксплуатацию 
здесь будет выпускаться 50 
тысяч тонн сырья для полу
чения искусственного волок
на в год.

Нз отходов капрол!|нт*м©-
вого производства будет вы
рабатываться сульфат ам
мония — ценное минераль
ное удобрение.

с р о в щ е н и « 1

ПЕРЕГОВОРЫ В ЖЕНЕВЕ
' ЖЕНЕВА, 12 марта. 

(ТАСС). Сегодня здесь во
зобновились советско-амери
канские переговоры по огра
ничению стратегических воо
ружений.

В помещении постоянного 
представительства СССР при

отделении ООН в Женеве 
состоялась встреча главы 
делегации СССР на пере
говорах, заместителя миню 
стра иностранных дел СССР 
В. С. Семенова с главой де
легации CHJ.V послом по 
особым поручения.м А. Джон
соном.

М. РАХМАН-ЛИДЕР ФРАКЦИИ
ДАККА, 12 марта. 

(ТАСС). Сегбдня здесь со
стоялось заседание парла
ментской фракции правящей 
партии Народная лига, на 
котором шейх Муджибур 
Рахман был избран лндеро.м 
фракции в Национальной 
ассамблее. Согласно консти
туции Народной Республики 
Бангладеш Муджибур Рах

ман автоматически становит
ся пре.мьер-министром, и e.Mv 
будев поручено сформиро
вать правительство.

В беседе с журналистами 
генеральный секретарь На
родной лиги Знллур Рах.ман 
заявил, что правительство 
будет приведено к присяге 
в ближайшие три-четыре 
дня. ' .

i l l
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Крупнейшее в Чехосло
вакии промышленное обье. 
дннение «Агрострой» произ
водит свыше 70 типов раз
нообразных сельскохозяйст
венных машин и орудий. 
Свою продукцию оно шире-

Уступка Вашингтону
БОНН, 12 марта. (ТАСС). 

Решение шести стран — 
участниц ЕЭС нз девяти вве
сти ко.теблющнйся ,курс сво
их ва.лют по отношению к 
американскому доллару, 
принятое в Б1зюсселе. расце
нивается наблюдателями в 
Бонне как уступка западно- 
eBponeiicKHx стран Вашинг
тону и как мера,, наносящая 
ущерб внешне!) торговле 
этих стран.

В первых откликах пред
ставителей деловых кругов 

. ФРГ подчеркивается, что 
для внешней торговли Феде
ративной Республики такое 
решение будет и.меты тем бо
ле,е отрицательные прследст- 
в'ия,. что Бони, кро.ме того', 
еще официально объявил о 
ревальвации западно-герман
ской марки ,ыа 3 процента. 
Ожидается, что введение ко

леблющегося курса приведет 
зате,м к еще большему повы
шению ее курса. Во вне
биржевых операциях внутри 
ФРГ это уже произошло: 
там. марка обменивается . на 
доллары по курсу, соответ
ствующему ее фактической 
ревальвации на 3 ,5— 4 про
цента.

Организация владельцев 
угольных фнр.м ФРГ «Обье- 
динение предпринимателей 
угольной про.мышленности» 
выступило с заявление.м, в 
■котором указывает, что ре
вальвация марки — это тя
желый удар для отрасли. 
Результаты вчерашнего 
брюссельского совещания 
«не являются наи.дучшим 
решением проблемы урегу
лирования кризиса», под
черкивается в заявлении 
официального представителя

правления СвДП, партии 
правительственной коалиции 
в Бонне.

Ссылаясь на мнение 
делегации ФРГ, участво- 

■ вавшей в совещаниях по ва- 
л;отны.м вопроса.м в Париже 
п Брюсселе, агентство ДПА 
сообщает, что США, однако, 
не намерены довольствовать
ся уступкой, сделанной н.м в 
Брюсселе западноевропей
скими партнерами. На следу
ющем совещании представи
телей основных стран Запа
да, намеченном на 16 марта, 
Вашингтон согласится со 

' своей стороны принять меры 
против валютного кризиса 
лишь в том случае, если за
падноевропейские страны 
примут его требование о 
снижении таможенных тари
фов для продукции сельско
го хозяйства СШ А на рын
ках Западной Европы.

ко поставляет братским со. 
циалнетическим странам, а 
также ряду развивающихся 
государств. Недавно на заво
де этого объединения в Про- 
стееве налажен выпуск ма
логабаритного уннверсальио-

rf -

т о  трактора Т.4К-14. Боль- 
шая часть этих машин пред
назначается для Демократи
ческой Республики Вьетнам.

НА CHHiMKE: Анна Коу- 
делкова проверяет тракторы 
перед отправкой в ДРВ.

Фото ЧТК— ТАСС.

А М Е Р И К А Н Ц Ы

В С Т Р Е В О Ж Е Н Ы
, НЬЮ-ЙОРК, 13 марта. 

(ТАСС). Новая волна- ин
фляции, беспрецедентный 
рост цен на продукты пита
ния вызывают глубокую тре
вогу простых американцев. 
Об этом свидетельствуют ре
зультаты опроса обществен
ного .мнения, проведенного 
службой Луиса Харриса.

Трое нз каждых четырех 
опрошенных высказали серь
езное беспокойство по пово
ду стре.мительного роста 
цен на продукты питания и 
товары широкого потребле
ния.

Подавляющее больщинст- 
во опрошенных критически 
отозвалось об эноно.мичесной 
политике Вашингтона.

Результаты опроса свидё- 
тельствуют о то.ч, что широ
кие слои населения СШ А 
опасаются в результате обо
стрения инфляции и роста 
цен очередного экономиче
ского спада.

ВЫБОРЫ В АРГЕНТИНЕ
БУЭНОС-АЙРЕС, 12 мар

та. (ТАСС). В Аргентине 
состоялись всеобщие выбо
ры, на которых 14 миллио
нов избирателей избирали 
президента, вице-президента,, 
а также членов национально
го конгресса, распущенного 
несколько лет назад.

Согласно последним сооб
щениям, после неофициаль
ного подсчета 80 процентов 
голосов, поданных на презн-

дектских выборах, впереди 
идет кандидат Да поет пре
зидента страны от объеди
нения «Хуетнецалистский 
фронт освобождения» Эктор 
Кампора. Он получил 43,8 
процента голосов. На втором 
месте — кандидат от партии 
«Хражданский радикальный 
союз народа» Рикардо Баль- 
бин, который собрал 22,5 
процента голосов. За канди
дата от партии «Революци
онный народный союз» Ос

кара Ллеиде подано 9,2 про
цента голосов.

Согласно аргентинскому 
законодательству, для побе
ды на выборах кандидату на 
пост президента необходимо 
получить более половины го
лосов (50 процентов голосов 
плюс один голос). В случае, 
если он ие набирает необ.хо- 
димого количества голосов, 
через месяц предусмотрено 
проведение нового тура го
лосования. .

РЕШЕНИЕ ШЕСТИ СТРАН
БРЮССЕЛЬ, 12 марта. 

(ТАСС). Шесть стран «Об
щего рынка» решили внести 
по отношению к долла
ру свободно колеблющий
ся куре своих валют. При 
этом министры финансов

стран— членов ЕЭС. на уров
не которых проходила сес
сия, договорились, что коле- 
бания курсов валют Бельгии, 
Голландии, Данин. Люксем
бурга, Франции и ФРГ в 
операциях между собой бу

дут ограничены пределами 
2,25 процента. Это решение 
принято мииистрами сегодня 
утром после одиннадцати 
часов дискуссий.

Англия, Италия я Ирлан
дия, которые не имеют твер
дого курса своих валют, от
казались последовать приме
ру партнеров.

А В С ТРИЙСКАЯ  ГА ЗЕ ТА  
О ВНЕШ НЕЙ П О Л И ТИ КЕ  К Н Р

ВЕНА, J.2 .марта. (ТАСС). 
Венская буржуазная газета 
«Курир» пишет: В ближай
шие месяцы министр иност
ранных дел КНР Цзи Пэн- 
фэй собирается ' совершить 
необычно большую поездку 
по дюжине стран Азии. А ф -  
рикн и Европы. Газета объ
ясняет это те.м, что китайцы 
намерены восстановить раз
рушенные «культурной рево
люцией» контакты в мире. 
Этот план, разработаннцп! 
Пекнно.м после окончания 
«культурной революции», 

■утверждает газета, опреде
лялся одной единственной 
константой — антисоветиз
мом.

Ради того, чтобы полу
чить ёозможность полностью 
сконцентрироваться на этой 
пробле.ме, КНР отказалась 
даже от своих притязаний на 
роль защитника малых и уг
нетенных стран третьего ми
ра'и стала искать друзей и 
союзников там, гДе идеоло
гия должна была бы создать 
серьезные препятствия для 
этого. Революционное често
любие Китая, которого, как

черта, боялись западные во- 
.титики, стало с тех пор неза
метным.

Из этих же соображений, 
пишет далее «Курир». про
истекают «попытки Чжоу 
Энь-лая приобрести друзей в 
Европе и э зоне Средизе.мно- 
го моря; отсюда свертываяне 
японского и змериканеного 
«фронтов»; отсюда стремле
ние быстрее решить тайвань
скую проблему: отсюда, на
конец, молчаливое желание, 
цгобы Америка не ртказьша- 
лась полностью от своих 
азиатских интересов».

Именно вражда к СССР, 
указывает газета, определя
ет и цлаг  ̂ поездки Цзи Пэн- 
фэя. Уж е лето.м он посетит 
круг стран, лежащих или 
непосредственно рядом, или 
сравнительно недалеко от 
Советского Союза. Как ци- 
шет газета, «в  конце поездки 
китайский министр посетит 
Италию,. Францию и Анг
лию. Здесь тень Москвы от
ступит на , задний план —  
тут речь будет Т1ДТй о сдел
ках».

ВЫХОД МАЛАЙЗИИ ИЗ АЗПАК
КУАЛА-ЛУМПУР, 12 

марта. (ТАСС). Как объяви
ло сегодня министерегвЬ 
иностранных дел, Малайзия 
решила выйти нз Азнатеко- 
тнхоокеанского совета
(АЗПАК) — Боенно-иолити- 
чеекой группировки, создан
ной в Сеуле в 1966 году.

В заявлении министер
ства также указывается, что

Малайзия ие пощлет своего 
представителя на заседание 
постоянного комитета
АЗПАК, открывающееся 
завтра в Бангкоке. *

В АЗПАК, помимо Малай
зии, входят Австралия, Но
вая Зеландия, сайгонскйй И 
сеульский режимы. Таиланд, 
Филиппины, Япония я чан- 
кайщиеты.

Создание
X A H O pf 13 марта. 

С̂ ЛСС). По решению глав 
делегаций четырехсторонней 
совместной военной комис
сии будут созданы совмест
ные группы по наблюдению 
и контролю за выводом из 
Южного Вьетнама войск 
США и их союзников. Сооб
щая.об этом,, агентство АПО

с о в м е с т н ы х  г р у п п
указывает, что авгтАТЯУТа 
договоренность о том, чго 
американская сторона буде7 
постоянно информировать о 

'  количестве военного персо
нала в каждой из выводимой 
партии войск. На местах 
будут созданы все условия 
для эффективной работы 
указанньгх собмёСТйЫх 
групп.
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iKPACHOE ЗНАМЯ,
К О М М Е Н Т И Р У Е М  Н О В О С Т Ь

ТВ ШАГНУЛО НА СЕВЕР
14 марта 1973 года

nAPABSiffb. (П о  'Телефону). В жизни нашего северного се
ла произошло большое событие. Через радиорелейную линию, 
созданную зкспЛуатационно-техяической конторой связи 
«Главтрйнснефта», к нам наконец пришло телевидение. 
С каждым днём изображение, передаваемое по девятому ка- 
нОлу, становится всё более четким й устойчивым. В магазинах 
поселка буквально нарасхват телевизоры самых дорогих ма
рок. г

г .  Ф ЕД О РО В.« ^
КАРГАСОК. (П о телефону). Большое телевидение пришло 

ka этих днях в Каргасок. Голубые экраны вспыхнули в домах 
лесорубов, рыбаков, нефтеразведчиков, в  клубах и детских 
учреждениях районного центра. Только за первые десять дней 
марта магазины райрыбдловпотребсоюза продали населению 
около семидесяти телевизоров. Теперь трудящиеся Каргаска и 
окружающих-населенных пунктов еще теснее ощутили свою  
неразрывную связь со всеми делами на нашей необъятной со
ветской земле.

В. ПАВЛОВ.

Мы цопросяли прсжомментировать эту приятную но- 
. еость ряд работников областного я районного звена. Вот 
■НТО они сказали.
А. А. АЛЕКСЕЕВ, секре

тарь Парабельского райкома 
партии;

— Приход большого теле
видения .'К нам/ в Среднее 
Приобье, стал для каждого 
большой радостью. Сейчас 
мы , получили устойчивый 
прием Нередач из Томска, 
а, следовательно, • и москов
ских программ, не только’ В 
районном центре, но и во 
многих других населенных 
пунктах района, , Вспыхнули 
голубые экраны в поселках 
совхозов «Путь Ленина», 
имени Шишкова, а также в 
совхозе « Нарымекий». Соби
раются по вечерам у телеви
зоров лесорубы и сплавщи

ки Нарыма, Шпалозавода, 
Баркаса, Березовки и других 
лесных и речных поселков. 
Концерты столичных арти
стов, встречи с интересными 
людьми, новости со всех кон
цов света в программе 
«Время» ;— все это не толь
ко расширяет кругозор на- 
рымчан, не только приоб
щает их к ■ большой культу
ре, но и воспитывает при
вычку в людях соотносить 
свои дела, свои труды с де
лами и трудами всей страны.

Вот почему мне хочется 
сказать, что сразу же боль
шой резонанс получили у 
вас передачи местного. Том
ского телевидения на сель

скохозяйственные и промыш
ленные те.мы. Думаю, что 
регулярные телевизионные 
передачи, особенно после 
того/ как пусковой период 
окончательно завершится, 
станут мощным средством 
мобилизации ■ трудящихся 
на выполнение планов тре
тьего, решающего года пяти
летки.

В. С. ЧИРКОВ, началь
ник областного радиоцентра:

— Радостно, что мы при- 
ближае.мся к завершению 
большой работы, важность 
и ответственность которой 
все связисты отлично по
нимают. Ретрансляционные 
вышки в ПарабеЯи я Карга- 
ске были готовы, уже доволь
но давно. Наши высококва
лифицированные . инженеры 
Сергей Фокин, Юрий Чунбг 
сОв н Владимир Трикоз бы-, 
стро смонтировали оборудо
вание ретрансляторов. И как 
только мы получили с радио
релейной линий тёлёви'зион- 
ный сигнал, так, они . сразу 
же принялись за настройку, 
аппаратуры. Одновременно 
шла подготовка эксплуатаци
онников. . •

Конечно, окончательная 
настройка и отладка аппа
ратуры еще не завершены,, 
но . передачи уж е. идут. ■ За 
полным завершением . работ 
дело не станет.

П. П. ЧЕХОВ, начальник 
эксплуатационно - техниче
ской конторы связи «Глав
транснефти»:

— Да, это и наш празд
ник! Радиорелейная линия

на Парабель— Каргасок, .раз
вернутая нами по временно
му передвижному варианту,

■ была отлажена й сдана в эк
сплуатацию в апреле— мае 
минувшего года; Однако от,- 
сутствие устойчивого .. энер
гопитания не позволяло сра- 
35'  же подать телевизионный 
сигнал на север. ■ Чтобы, сде
лать это, необходимо ...было 
около. каждой из .девяти про
межуточных станций постро
ить здания ,дизельэлектр,р- 
станций, установить в них и 
пустить в эксплуатацию ди- 
®ёльа1грегаты. Кроме того, 
потребовалось в ряде мёст 
5'становить допо.чнительную 
аппаратур5г, а также обеспе
чить все станции 'квалифи
цированным персоналом и 
провести наладку и настрой
ку аппаратуры. Все это было 
заксунчено к февралю. И то
гда, „на, окончательную на
стройку' линии выехал прак
тически весь йнжене'рно-тех- 
ническйй' церсонал. конторы 
—' «дома», в То.мске,. оста
лась только бухгалтерия. 
Много сил и энергии для бы
строго завершения работ 
вложили начальник ПТО 
А. А. Фатеев, главный ин
женер Молчановского участи 
ка В. Й. Шеметов, инже
нер Пц;рабельского участка 
Вг.М. 'СамойЛенко, старший 
инженер, - станции’ Первомай- 
ка В. А. Высоцкий, началь
ник приборной лаборатории 
М. И. Зюзин, начальник Па
рабельского участка В. Ф. 
Олегов и многие друтае ин
женеры и техники.

На очереди— завершение 
настроечных работ и —  по
скольку наши станции до
казали свою жизнеспороб- 
ность —  полисе приведение 
телевизионного сигнала в 
северных районах области 
к нормам государственного 
стандарта.

и ш п 1’и » ж 1 1 'у и -и д .и л а 1.-и:и д 'и м м ж и :и д  ■  д ж и д д  д  щ и д  hji m h j i m h h  ■ д .щ д ж и -я д  и д и д  и и н ж
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Н о в ы й

НА КУБОК РСФСР
в  Саратове закончились 

трехдневныё соревнования 
на Кубок РСФСР по подйод- 
цому спорту. Вышедшая в 
финал соревнований: команда 
мастеров клуба «СКАТ» 
ТГУ повторила прошлогод
ний успех. Она заняла вто
рое место, уступив команде 
армейских спортсменов Но
восибирска. *

Наибольшего успеха из 
томичей добился член сбор
ной команды СССР, мастер 
спорта мелщународного 
класса Владимир ■ Волков, 
Он внес в копилку ''  коман
ды четыре первых места, вы
игранных нм на различных 
дистанциях. Все показанные 
Волковым результаты — 
высокого международного 
Ндасса. CaMbiifl опасным со- 
цернцком нашего спорт
смена бы д .'grp , товарищ ПО 
ко.манде восемнадцатилетний 
мастер спорта СССР Вале-- 
рий ,Сучков. Он в ЧШрЯНЙ'И 
на 50 метров показал нтор|ой 
результат — 18,2 сёк., от
став от Волкова всего на 
0.2  сек., и выиграл 'первое 
место в плавании да 100  
метров, с аквалангок! со вре
менем 42,4 сек., на 0 ,2  сек. 
Опередив В. Волкова.
, Напряженными были за
плывы, в крторьЕХ ■ участво
вали мастера спорта' медгду- 
народного класса, —- деся
тиклассница' школы №  45 
Томска Ирина Авдеева .я  
спортсменка, из новосибир
ского СКА -7-  Ирина Фа-

ломкина. В нырянии на 25 
метров И. Фаломкина опере
дила И. Авдееву всего на 
0.1 сек. В заплыве с аква
лангом на 100  метров после 
тяжелой борьбы И. Авдеева 
й И. Фаломкина одновре
менно касаются стенки бас- 

, Рейна |зукой. 46,0 сек. — 
новый мировой рекорд! Еще 
Две лйсТаНцйн приносят 
Ирине Авдеевой золото — 
плавание В лаётах на 200 
Метров, с аквалангом — на 
400 метров. ,

Томич мастер спорта 
СССР Иван Шиповский за
нял на стайерских днстан- 

^ ц ш х  — 800 м и 1.000  м — 
два вторых места, пропустив 
вперед только мастера спор
та международного класса, 
рекордсмена мира на этих 
дистанциях, нашего земляка 
Александра Шу.мкова, кото- 
рьгй осенью 1972 года был 
Йризван в ряды, Советской 
Армии и выступает теперь 
за новосибирский СКА.

Сейчас тренер томской 
команды Эдуард Ефимов го-, 
товит спортсменов к финаль
ным соревнованиям на Ку
бок СССР, которые начнут
ся 15 марта в Киеве. Наши 
спортсмены надеются улуч
шить свои результаты и на 
предстоящих соревнованиях 
взять у новосибирцев ре
ванш. К тому же в Саратове 
по рдду обстоятельств не 
выступал один из наших 
сильнейших мастеров спорта 
— Ю. Иванов.

С. ШЛБНКИН.

м е т О д 
лечения гипертонии

М Е Д А Л И  С  М Е Д Е О

АЛМ А-АТА, 12 марта. 
(ТАСС);' Медали чемпионок 
страны в Леге , да/отдельных 
дистанциях разыграли сего
дня на катке Медео конько
бежки. Вера Краснова из 
Омска была' сильнейшей на 
пятнсотметровке —- 44,60
сек., а киевлянка Татьян.а 
Шелехова в беге на 1.500 м 
— 2  мин. 22,66  сек.

Серебряные медали завое
вали Любовь Садчикова 
(Смоленск) “  45,03 и ле
нинградка Нина Статкевич 
■— 2.23,78. Бронзовые меда
ли на обеих дистанциях по
лучила 22 -летняя горьков- 
чанка Татьяна. Аверина , — 
45,20 и 2.24,11 соответст
венно.
: Сорёвновання проходили в 

туманную-погоду. :
Настоящим открытием 

чемпионата советских . конь- 
кобсжцев-73 на катке . Ме
део близ Алма-Аты,: оказался

спортсмен «3 Усть-Камено
горска Сергей Рябев. В этих 
сор.евнованиях/ где разыгры
вались медали лишь на от
дельных дистанциях; моло
дой спортсмен (Рябеву— 21 
год) шрбёдил на двух стайер
ских дистанциях— 5 и 10  км. 
Его результаты 7 мин. 35,66 
сек. и 15.57,53. По словам 
тренера .Сергея, этого спо
собного ’ атлета, студента 
У'сть-Каменогорского пед- 

. института, отличает большая 
работо-способность и редкост
ная преданность конькам. 
Увлекаются этим видом 
спорта также брат и сестра 
Рябева.

На других дистанциях 
победили: на 500-.метров-
ке Валерий Муратов из Ко
ломны —  39,67 сек., на 
1.5(Ю-метровой — , 20-лет-ний 
военнослужащий из Тюмени 
Николай , Кузьменко — 
2.03,33. . ) "

С помощью метода, пред
ложенного московскими хи
рургами, удается излечивать 
одну из наиболее опасных 
форм гипертонии, возникаю. 
Шую из-за поражения сосу
дов, несущих кровь к поч
кам. ,

Тяжелым Инвалидом до
ставили 27-летнюю /Раю К. в 
Московский институт клини
ческой и экспериментальной 
хирургии. Последние месяцы 
артериальное давление у нёе 
не опускалось ниже 260/140. 
Работать не могла — даже 
несколько шагов давались ей 
с трудом.

Совсем недавно, полная 
сил и здоровья, она не веда
ла горя. И вдруг —̂ неле
пость, несчастный случай: 
упала на острый железный 
предмет...

Рубец, обрцзовавЦ1НЙся 
после ранения, сдавйд' прчеч- 
нук) артерию, она -«дб)фсла» 
тромбами. Теперь кровь по 
ней надо проталкивать с 
большей СИЛОЙ. Значит, на
растает напряжение сосу
дов, с возросшей нагрузкой 
работает сердце. У laioix 
больных артериальное дав
ление постоянно держится 
ближе к верхним пределам.” 
Вводя большие дозы сосудо
расширяющих средств, его 
удавалось снизить. Но нена
долго. . Вскоре все повторя
лось снова.

14 . марта —, «Клоп».

KI/1HO

В С Е - в  П Р И З Е Р А Х
ХЕЛЬСИНКИ, 1 2 -марта. 

(ТАСС). Наши ЛЫЖНИКИ' — 
участники бояьфих .мёждуца- 
родных соревнований, кото
рые 'проходили й Пуйо (близ 
■города Куопио),, оказались в 
числе призёров-во всех - ви- 
дах программы. Молодой 
гонщик из Хабаоовска Сер
гей Савельев был третьим на 
15 КМ 46: мин. 40 сек., 
уступив только 'такрм асам 
лыжни, как/финн Юха- Мйе- 
то — 4 5 .1 5 'и Герд-Дитмар 
Клаузе из ГДР 46.22. , 

Чёмпййнка ' Фййляндии 
Марьятта - - -  Кайосмаа на 
10 -километровой днстянцйи

сумела опередить олимпий
скую чемпионку Галину Ку
лакову из Ижевска на 6 се- 

””жунд. Время ,' пёбедительни- 
цы —  32.23. Третьей оказа
лась' ленинградка Нина Бал- 
дычева --- ЗЗ.И . Кстати, 
здесь в деся1 -.е лучших —  
восемь советских спортсме
нок.

.Ленинградец, Анатолий 
Жегланов бы-ч вторым в 
прыжках с  трамплина —  
211,4 очка {В2,Ш к  84,5 м), 
проигоэв всего 0,4 балла по
бедителю — ’ финну Кари 
Юлиантилле — 88 н 80 м.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Человек-оркестр» — 8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20. 17., 18-40, 
20-20, 22. «Человек-орнеетр»'-- 
9, 10-40, 12-20, 14. 15-40, 17-20. 
19, 20-40, 22-20. Зал , кинохро
ники — «Ceihb шагов за го
ризонт» — 9, 13-25, 15-56.
17-10. «Невероятная правда» — 
12-10, 14-40. «Журавушка» — 
10-35. 18-45. 20-20., 21-55,-

«ОКТЯБРЬ»
«Человек-оркестр» -ч- 8-40.

10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 18-40. 
20-20, 22. «Человек-оркестр»— 
9, 12-20, ,14, 15-40, 17-20, 'IS.
20-40, 22-20.: Для: детей — ■ «По
лонез Огинсного» — 10s40. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Челойек-оркестр» —• 8-40.

10- 20. 12, 13-40, 15-20. 17. •,18;40.
20- 20, 23. «Три мушкетера» 
(две серии) — 8-40. 12-20,. 1.6. 
19-40.

«ПИОНЕР»
«Золотые рога» —8-40, 10-06.

11- 30. 12-55. -14-20, 15-45, 17-10 
«Большая прогулка» — 18-ЗЬ,
21- 05.

«СИБИРЯК»
«Ночной мотоциклист» —

11, 12-50, 14-35, 16-20, 18-05,
19-50, 21-35. Для детей — 
«Пеппи — длинный чулок» —
9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ "
«Заблудшие» — 16.дом КУЛЬТУРЫ 

ЭНЕРГЕТИКОВ 
«Том Джонс» (две серии) — 

17-20, 20.

СРЕДА, 14 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКЗА
14,15. Международная пано

рама. 14.45. В. Рогов. «Золото, 
золото — сердце народное». 
Литературно-музыкальная ком
позиция по произведениям

Нельзя ли в обход сдав-' 
ленного сосуда совдать ис
кусственную, вторую арте
рию иля пораженный уча
сток иссечь, а на его место 
«вшить» широкий протез? 
10  лет назад подобную опе
рацию сделал акаде.мик Во. 
рис Петровский. Метод был 
признан, вошел в широкую 
практику, но не совсем 
.удовлетворял хирургов: на
до что-то отрезать, что-то 
вшивать, стягивать.

Под руководством профес
сора Марата Князева в от
делении хирургий сосудов 
Института клинической я- 
экспериментальной хирургия 
был найден новый способ 
восстановления тока крови 
по пораженным сосудам. 
Хирурги предложили вскры
вать их, «чиццть», выворачя-, 
вая наизцакку, jie удаляя из 
организма." ’

Десять дней, и больных 
выписывают до-мой.

Результаты сказываются 
немедленно: давление стано-. 
вится нормальным сразу 
после операции, ни одного 
случая возврата болезни.

Все ^двести больных, ко- 
т.оры.м была сделана опера
ция по нёвому методу, в том 
числе ‘ и Рая К., возврати
лись к полноцеяной жизни,

Э. АНДЗЕЛЕВИЧ, 
врач.

Н. А. Некрасова. ,17.20. В ■ эфи
ре — «Молодость».

ТОМСК
18.00. Новости. 18.10. Объе

динение «Сибкабель»: за стро
кой обязательств. «Рабочей 
минуте ~  строгий счет». Пере
дача 3-я,- -

МОСКВА
18.30; . Показательные . вы

ступления сильнейших' фигу
ристов . мира. Передача из 
Дворца спорта Центрального 
стадиона имени В. И.' .Ленина. 
21.30. Международная панора
ма. 22.00. «Свальба-», Телевн- 
3H0HHbiii художественный
фильм. 22.20. «По письмам 
зрителей». Музыкальная . про
грамма. 23.00—23.30. Информа
ционная программа' «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

30.00. Населению о граждан
ской обороне. 20.15. «Инднй- 
ение ноги, кто они?» Научно- 
Популярный фильм. 21.10—

«Вся королевская рать». 
Телевизйонньгй 'художествен
ный фильм. 3-я серия.

Р А Д П О
СРЕДА, 1,4 марта .

(.34. Оозор последних н.эве- 
стии.. 7.40. Песни .А. Аверкина. 
7.о0. . Реклама ц объявления. 
9.1о. Но страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25: «Сме
на», Радиопрограмма для мо
лодежи; «Комитет комсомола, и 
трудовая дисциплина» — за
вод измерительной аппарату
ры. Мы йЩвем на селе. «Дела 
молодых» — слово молодежи 
ремонтных мастерских Обского лесопункта Чаинского ЛПХ. 
«Мы стройм город» — очерк о 
строителя.^ Стрежевого. 19.15. 
«Смена». Радиопрограмма, для 
молодежи. (Повторение утрен
него выпуска). 19.50. Послед
ние известия.

■Почтамту на постоянную 
работу требуются: .почталь
оны по доставке почты и 
телеграмм, сопровождающие 
почту, столяры, работав дру
гих . профессий. Все обеспе
чиваются спецодеждой,
, .Обращаться; 634050, 

Томск, пр. Ленина, 93, отдел 
кадров/

I ' , . '
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«Здравствуйте, дети, сади
тесь». Этими словами яача. 
наюгея уроки у Людмилы 
Сергеевны , Ужеговой, ' учи
тельницы 3-го «б» иласса. 
школы № 10 г. Томска. Я 
попросил разрешение ирксуг»; 
ствовать на уроках, надеясь/ 
снять что-нибудь интересное; 
нз школьной жизни. 4  

Дети притихли, увидев.; 
везнакомого человека. ’ ,Я- 
спрятал фотоаппарат. Но' 
уже через несколько Минут- 
дзтекая непосредственность 
взяла свое. Словно забыв о 
моем присутствии, класс на., 
чал свою обычную ЖИЗНЫ;».

А . ПОКУШАЛОВ.

Z 0

Живопись’, чеканка, сувениры
Вечером 15 марта в Доме 

ученых откроется . выставка 
работ членов Томского, к.ту- 
ба самодеятельны.х художни
ков и. народных ■ мастеров- 
умельцев. Живопись, гра
фика, скульптура, корнепла- 
стака, чеканка, металлопла
стика, сувенирные поделки, 
резьба, инкрустация по де

реву н некоторые другие 
виды иЗобразителыюг'6 ' твор
чества,' представленные на 
выставке, говбрят р-широких 
возмЬжйостях'шрчтн наждо- 
го п'з нас, интересно / занять 
свободное в.ред'я., Многие ра
боты вьшолнецЫ. на,. ВЫСОКОМ 
Художествённб.м .уровне, они 
доставят , истинное ' удоволь
ствие-зрителям'.

То.М'Ский и н с т и т у т  автомат'изнрованны .х^ /с и с т е м  у п р а в 
л ен и я  и  р а д и оа л ёк тр он н к и  объявляет конкурс н а  з а м е щ е 
н и е  вакан тн ы х. д о л ж н о с т е й  в ■цДучно-ркс.чёдО'вательском 
с е к т о р е ;

за в ед у ю щ 'й х  л а б о р а т б р н я м и , — /  р а с п р е д е л ё н н о го  у си л е - 
н н я , э л е к т р о р а д и о и з м е р е н н й ; ' ' /

с т а р ш и х  н а у ч н ы х  сотруд-нИ'К-ов кафедр’ .— /т е о р е т и ч е с к и х  
о с н о в  р а д и отех н и к и , ф и ’зк ч е ск о й  эл ек тр он и к и , р а д н ой р и ем - 
н ы х  у с т р о й с т в ,/р а д и о п е р е д а ю щ и х  у с т р о й с т в , оп ти м а л ь н ы х  
и а д а п ти в н ы х  с и с т е м  у п р а в л е н и я , к о н ст р у и р о в а н и я  э л е к 
тр о н н о -в ы ч и сл и те л ь н о й  а.ппарат,у,ры, эл .ек тр ор а д к он в м ёр е - 
ний и л а б р р а т о р и »  р а д и о т е х н и ч е ск и х  с и с т е м : - ■ ,, ■', '
' .м л адш и х н а у ч н ы х  с о т р у д н и к о в  .к а ф е д р ' — ■ с в е р х в ы с о к й х : 
ч а с т о т , т е о р е т и ч е с к и х  о с н о в  р ад и отё .х и й к щ  'р а д й он р ц ей 'н ы х  
у с т р о й с т в , ф и зи к и , ■радиоэлект-]эонкь1Х у с т р о й с т в ,;й р о м ы ц т - 
л ен н ой  эл е к тр о н и к и , ф и з и ч е ск о й  электрон)гкч 1 . -..кимин, 
э л е к т р о н н ы х  у с т р о й с т в , оп ти м ал ьн ы х ,,и  .адар 'тйВ ны х си й тем  
у п р а в л ен и я , к он ст р у и р ов а ш я '.эл ек тр он н р -в ы ч ц сл -и .тё .ть н ой  
а п п а р а т у р ы , к о н ст р у и р о в а н и я  и ' 'п р о и з в о р {т в а  •радиоаппа
р а т у р ы  я  л а б о р а т о р и и  ралнотехяя.чесн ,нх- с ц е т ё м . , ;* /

Срок конкурса— один месяц со-дня'опубйиДов'ання-объ-. 
явления в газете. '■••■". • - ■ !

Документы'на кошсурс,яацравлять;'«а!'-ямя/ректора • по. 
адресу: 6 3 4 0 5 0 ,'Томск, проспект Ленй'Ца,'-40. : ; ./_ ■.

— Всероссийское хоровое общество объявляет, : . ;
КОНКУРС х о р о в о й  с т у д е н ч е с к о й  п е с н и .

На конкурс принимаются песни ' и хоров’ыё ' сотенеиня 
для а'кадем'ическогр хора любого состава, содержацие кото
рых отражает жизнь советской студе'нчестщц-молодежи. ■ 

Авторы лучших произведений (поэты ;.и',-„композ!йррь1)/ 
будут, награждены денежньщщ.'ирёМияш. , , ,/ ’ : ‘

Срок представления прок'Зведеяйй :../--г- : /  до 1 сентября 
1973 .года. . , ! ' 7 ' . ; й г ■

ВНИМАНИЮ'ПрЭТОВ! . :
На конку,рс принимаются ; отделЬ1Ю/сгя*и/ .крто^ые',мо-': 

гут-стать, текстами хоровых хтудедческй .” вёсен.
Срок представления . поэтнчёскй -̂,.,:: тёкётов . д о о  мая 

1973 г. к / ; / :  ' . . 't '
' Свои сочинения направлят.ь;по,хдресу:.'1:Ш94'<’ ./Москва,, 

ул'. Горького.'д. 36, правлеян©.'ВХб «'На.ксщкурс ,'студеа-': 
чеСкой песни»-. , ’ ■ ■■.,; :

Томскому драматическо
му театру на постоянную ' 
работу требуются уполномо
ченные по распространению 
театральных билетов.

Обращаться и часы заня
тий.

- ,;РедайЦйй'/‘газеты.' ■/«Ij/pac* 
иое знамй» ' требуется кор
ректор.:,-.//-/-’ /'

Обращаться: 634021,
Томск,-;пр./ Фрунзе,' 103,' /  в 
секретариат.

Первая-выставка- готова к 
экспозиции. В планах клуба 
•-— •персональные и группо
вые передвижные выставки, 
встречи с . искусствоведами и 

. прсхрёсси-ональнымн: худож
никами. Запись в клуб про
должается. Его адрес; 
г, Томск,'ул. Кар.ташова, 12, 
телефон №  4-63-67.

В. МОИСЕЕВ.

Ме^аяйческие- прачечные 
«\г 1 по ,ул. Партизаискон, 9 

. и' АГ9.2-по проспекту-‘Комсо- 
мольскйй,'.''50-после их ре- 
к.онстружцйн- и - ремонта, при- 
. ступил в, к .работе.; Белье, в 

‘ стирку оТ: населёН'ИЯ; цред- 
, прийт'ий, организаций и 
. учреждений . принимается в 
' нерграш-ченаом количестве.

■ Срок’ стирки и выдачи'белья 
. населению — до:4 суток,
, организациям, предарияти- 
’' ям'”' и' учрежде'щям — до 5

суток. ' .
.'' ''Работа лрачечньтх оргаяи- 

зовака; Б ’ две: с-мены.. ..Прием 
и . выда'ча белья.пронзводятся 
с 8  ’до .18 часов. Прие-мные

- пушеты', бедья . от населения 
работают с ■ 11 .-до 21 часа.

. Выходные ‘- дни приемных 
пунктов,, — , -понеделБнцк,

: вторш-ш,прачечных' —^̂ /суб*
. бота,: воскресенье.

Томскому техникуму .же
лезнодорожного, транспорта 
На- постоянную работу'требу
ются: кассир, шофер-аяст- 

, руктор.,, 'Принятые пользу
ются льготами ' железнодо
рожников. '

' Обращаться; 634006. 
Томск,.:оер. Переездный, ' 1.

'./Учебио-лрои.зврдствеяный
- комбинат облбыгуправления 

прсшзводнт прием на курсы 
маете,ров пошива; мужских

■ сорочек,.'и швей легкого'пла- 
, тья,, вязальщиков .трнкотаж-

ньп:.гизделий ,по цндивиду- 
. аа.ьным ,заказам. .
■ . -Срок ■обучения.; —  6 меся-
■ ц е в / .

принимаются'лица/не, МО- 
• .тоже' 17-лет,; , с:-городской 

пропиской. Стипендия- -—
36/ руб, в месяц. '

Обращаться по адресу: 
6 3 4 0 0 3 ,'Томск, ил. Соляная, 
3, телефоны Л*»М 5-39-62,

: 5-27:63.,

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП-18, пр. мм. Фрунзе, 103. ТЕЛЕФОНЫ: редактора-- 4-82-30, приемной редактора-- 4,74-35,. заместителей редактора- — 4-77-52, 4-71-35, ответ/ секретаря — 4-72-34, ■
еенретариата — 4-80-20, отдела партийной тизни — 4-80-52, 4-40-48, отдела промышленности, нефтегеологии. строительства ; М /ткднспорта—  4-46-78, 4-51,-83, , отдела сельского хозяйства 4-83-65, 4-2()'Лв.
отдела науки и учебных заведений —■ 4-33-63, отдела информации — 4-73-32, 4-81-22, отдела советеногс етроительстйа и .бытаг- 4-81-81, отдела: писем — ■ 441-65, 4-77-31, отдела иллюстраций — 4-71r3f.

■бухгалтерии и отдела объявлений — 4-20-91. зам. зав. издательством — 4-77-62, дежурного — .4-35-53, Стенографистки-, 4:70-34, .областной журналистской органязаЦим — .4-74-48. .,

Г. Томск, областная тнпографва.

ПОГОДА V
Сегодня по области •' ожя-: 

дается облачная погода «,■ 
прояснениями, слабый ■,; снер; 
метель, ветер юго-запщЩый, 
10— 14, метров в с е !^ д у ,  
температура ' днем — ■’.i'r-5.. 
гра.дусов морола. {

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

МЕНЯЮ двухкомнатную; 
благоустроенную 'кооцейатив- ' 
ную квартиру в г. Павлргра-' 
,де Днепропетровской об.тастя( 
на равноцеяную. квартиру. В; 
г . ’Томске..:. -■■' /

Обращаться; г.' .Тбм.ск,; 
ул., Герцена,; 15, кв. 96. : ?

МЕНЯЮ дЕухко.мнатйую1 
благоустроенную 'Квартиру,"к» 
г. Павлограде на. ра,вноцен-1 
ную квартиру в г. Томскё.‘' ’ -| 

Обращаться: ‘ ’-684034Д
Томск,_-ул. Верш1гаина,.::''39 ,;:
ком. 52Q, послв,15;,,часоЩ"-7; •

МЕНЯЮ благоустроейну'к)*
' двухкомнатную■ ква'ртир^ * -’ц’ 
г. Карши , ■уз.ССР. . ца 
комнатную ■ или одна’ко.мнаТ'̂ .'- 
ную - квартиру 'В г. Тотенё-' i

Обращаться по адрф^ус? 
634012, Томск, ул. Артема/ 
3, КВ'.. 10. ■/: . '

Томский специализировая-!, 
ный ■ участок ко. ремокду" я' 
обслуживанию злектро1шо1|'; 
.вьгчислйтельной, техиики от./ 
Омской производ'ствевнФрё-'; 
монтнЬй'базы треста «Сйб '̂, 
а ВТ ома гика» произввдв-т~ ре-: ■ 
шетрацию н гараятнй1шй/ 
рецоит ЭКВМ (элйктдойв’о-i. 
клавишных ' вьшисянтельных- 
.маигии) всех типов отече-, 
ствеин'ого •лроИ'ЗводствЩ' а-* 
также заключает договоры 
на техническое обслужиза-’ 
1гие и средний ре.мойт ЭКВМ, 
всех ТИПОВ; . ■':

Адрес: 634050, Февдеа, 
пер. Комсомольский,' 16, 'те
лефон №  2-59-20. ;

Кнровскнк райком КПСС, 
партийная организация'’' об
ластного управления быто
вого обслуяснвания : с ',при- 
с1{орбием' извещают о cneib. 
ти члена КПСС с  1928 • Гола, 
персональной пенсноперкк 

СЕДОВОЙ 
Таисии' Петровны 

и выражают глубокое сово-, 
лезнование семье и б.тиз- 
киы покойной, »

К303263. Заказ № 1633
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